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Выяснилось, что конкретно-
го плана действий у правитель-
ства нет. Есть лишь стремление 
назначить виновных за распро-
странение заразы. В качестве 
таковых на совещании в Крем-
ле фигурировали дикие кабаны 
и... фермеры.

Что касается кабанов, то, 
по мнению чиновников, в ряде 
регионов Центральной Рос-
сии, где особенно распоясался 
вирус АЧС, нужно произвести 
их массовый отстрел. Речь, по 
подсчетам главы Минсельхоза 
Александра Ткачева, идет при-
мерно о 50-тысячном поголовье 
кабанов. Итак, диким хрюшкам 
предлагается объявить войну. 
А правильно ли это? Эксперты 
считают, что совершенно непра-
вильно. По словам руководите-
ля программы по сохранению 
биоразнообразия Всемирного 
фонда дикой природы Влади-
мира Кревера, дикий кабан мо-
жет передать инфекцию толь-
ко при контакте с домашними 
свиньями, а это по определению 
исключено - лесных кабанов 
в свинарники, как известно, не 
пускают. Г-н Кревер уверяет, 
что роль кабана в качестве хра-
нителя инфекции не доказана 
ни в одной европейской стране. 
Соответственно, нигде в Евро-
пе кабанам «геноцид» не устра-
ивают. Эксперты утверждают, 
что вспышки вируса АЧС про-
исходят даже там, где кабаны 
вообще не водятся. В быстром 
распространении вируса АЧС, 
по мнению специалистов, вино-
ваты вовсе не дикие кабаны, а 
люди, которые халатно отно-
сятся к своим служебным обя-
занностям, например не контро-
лируют перемещение по стране 
инфицированных домашних 
свиней или их мяса. Не кабан 
заражает человека, а человек 
- кабана. Нередко умерших от 
африканской чумы свиней хо-

ронят или, точнее, выбрасыва-
ют на свалки и лесные делянки. 
От них-то и заражаются дикие 
хрюшки. Опыт борьбы с виру-
сом АЧС в странах Евросоюза, 
например в Испании, доказы-
вает, что единственным эффек-
тивным способом предотвра-
щения беды является строгий 
запрет на поставки свинины 
из зараженных зон в «чистые». 
В России же из-за слабого ве-
теринарного надзора это табу 
практически повсеместно не со-
блюдается. Неумение наладить 
должный контроль за распро-
странением зараженного мяса, 
принять профилактические 
меры чиновники прикрывают 
нападками на безответных, ни в 
чем не повинных зверей.

Крайними Минсельхоз дела-
ет не только кабанов, но и фер-
меров, вообще всех крестьян, 
разводящих свиней. Мол, они 
содержат животных в антисани-
тарных условиях. А вот в круп-
ных агрохолдингах в этом смыс-
ле - полный порядок. Вывод, по 
мнению фермеров, весьма спор-
ный. Чтобы вырастить свиней, 
фермер берет кредит в банке, он 
со своих хрюшек пылинки сду-
вает и, уж конечно, вниматель-
нейшим образом следит за их 
состоянием. Такое впечатление, 
что запрет выращивать свиней 
в фермерских и личных подсоб-
ных хозяйствах продиктован во-
все не борьбой с вирусом АЧС, а 
лоббированием интересов круп-
ного агробизнеса.

Владимир Путин дал пра-
вительству поручение - до 
конца сентября выработать 
конкретный план по предот-
вращению эпидемии АЧС. Од-
нако нет ни малейшей уверен-
ности в том, что план этот не 
сведется к наказанию невино-
вных. В данном случае каба-
нов и фермеров.

Максим Грегоров

  В центре внимания

О «проедании» 
резервных фондов

Правительство обещает 
в 2017 г. возобновить индек-
сацию пенсий, отмененную в 
этом году. Между тем Мин-
фин предупреждает, что как 
раз в это время Россия полно-
стью израсходует Резервный 
фонд. Иными словами, что 
денег нет. 

В Резервном фонде, по 
данным Минфина, осталось 
около 2,1 трлн рублей. Еще в 
январе было почти 3,5 трлн. 
Фонд национального благо-
состояния (ФНБ) за август 
сократился на 123 млрд руб-
лей - до 4,7 трлн рублей. Воз-
никает вопрос: что будем 
делать, когда заначка ис-
сякнет? Правда, чиновники 
успокаивают: дескать, ничего 
страшного не происходит, в 
ближайшие годы экономика 
начнет выходить из кризиса. 
Тогда дефицит бюджета бу-
дет не таким большим, и мы 
снова сможем откладывать 
деньги про запас. При этом не 
объясняют, за счет чего про-
изойдет подъем экономики. 

О дрейфе Белоруссии 
на Запад

Активисты белорусского 
движения «Молодой фронт» 
провели акцию на границе с 
РФ, целью которой было под-

готовить белорусское обще-
ство к «отпору российской 
агрессии». Некоторое время 
«фронтовики» копали окопы 
в 25 км от границы с Росси-
ей. Потом к ним подъехали 
правоохранители, они задер-
жали нескольких активистов. 
Их обвинили в «нарушении 
почвенного покрова» и под-
вергли штрафам на сумму, 
эквивалентную 7 тыс. рос-
сийских рублей. Провокацию 
можно было бы вообще не 
замечать, однако есть одно 
но. В республике ничего не 
делается без ведома Алексан-
дра Лукашенко. Если б власти 
захотели, «фронтовики» не 
успели бы даже достать лопа-
ты. Понятно, что этот эпизод 
вызвал положительную реак-
цию зарубежных СМИ. Запад 
также удовлетворен ходом 
парламентских выборов, со-
стоявшихся 11 сентября. При-
знано, что они в целом прош-
ли в соответствии с нормами 
демократии. С удовлетворени-
ем воспринято на Западе и то, 
что впервые за 20 лет место в 
парламенте получила предста-
витель оппозиционной Объ-
единенной гражданской пар-
тии. Все эти демократические 
послабления оценены по до-
стоинству: Белоруссию вклю-
чили в список стран, имеющих 
право на финансирование Ев-
ропейского инвестиционного 
банка под гарантии ЕС.

О физическом 
наказании детей

В РПЦ предложили не 
считать побоями умеренные 
телесные наказания детей. На-
помним, статья 116 УК РФ за 
нанесение побоев, не нанесших 
ущерба здоровью, в отноше-
нии близких лиц (в эту кате-
горию входят все родственни-
ки, включая детей и внуков) 
предусматривает в виде макси-
мального наказания лишение 
свободы на срок до двух лет. 
«Добросовестные умеренные 
родительские наказания не 
должны преследоваться ни в 
административном, ни в уго-
ловном порядке, поскольку не 
имеют общественно опасной 
направленности», - разъяснили 
в патриаршей комиссии РПЦ 
по вопросам семьи, защиты 
материнства и детства. При 
этом комиссия не выступает, 
к примеру, против уголовной 
ответственности за «избиения 
супругами друг друга». Полу-
чается, Церковь запрещает 
гражданам бить всех, кроме 
собственных чад. Странная по-
зиция для тех, кто должен ис-
поведовать заповеди любви и 
всепрощения. Они, по сути, от-
сылают нас к временам домо-
строя. Пункт 15-й свода правил 
и наставлений XVI в. гласит: 
«Како детеи своих воспитати 
во всяком наказании и страсе 
божии». Похоже, за полтыся-
челетия менталитет поборни-
ков порки детей ничуть не из-
менился.

Игорь Минаев

Коротко о главном
ЦИФРА НЕДЕЛИ
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88% опрошенных считают, что государство должно принимать меры для развития 
малого бизнеса, 5% полагают, что не должно, 6% затруднились ответить. Данные 
опроса Фонда «Общественное мнение» (ФОМ).Наказание невиновных

сказано так сказано
 «Я рассчитываю, что у нас будут очень, 
очень хорошие отношения с Россией и Пу-
тиным. Я думаю, что я могу с ним поладить» 
(из интервью телеканалу NBC News 08.09.16).

Дональд ТРАМП, 
кандидат
в президенты США:
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пикер Совета Фе-
дерации Валентина 
Матвиенко предло-

жила улучшить финансо-
вое положение регионов 
за счет... безработных 
граждан. К началу октя-
бря сенаторы по поруче-
нию спикера подготовят 
поправки в закон об обя-
зательном медицинском 
страховании, которые вве-
дут новый обязательный 
платеж для неработаю-
щих граждан трудоспособного возраста.

Сегодня безработные бесплатное лечение не 
оплачивают, за них деньги в Фонд обязательно-
го медстрахования (ФОМС) перечисляют реги-
ональные бюджеты, примерно 40 млрд рублей. 
В. Матвиенко считает, что это несправедливо. 
«Молодые и здоровые, понятно, что они на что-
то живут, почему за них платят те, кто работает». 
По образному выражению спикера, «каждый 
должен нести свой чемодан». В. Матвиенко ви-
дит лишь два пути: либо неработающие платят 
взносы в ФОМС, либо им станут «снижать объем 
оказываемой медицинской помощи».

Конечно, в стране найдется немало людей, не 
оформленных на работу должным образом. Од-
нако много и таких, кто работы действительно не 
имеет. Эти люди не могут платить никаких нало-
гов - просто нечем.

В. Матвиенко удивляет-
ся, как может, например, в 
Ивановской области быть 
62% безработных? А что 
тут удивительного? В со-
ветские времена это был 
текстильный край, в ко-
тором действовало много 
крупных предприятий лег-
прома. Сегодня большин-
ство из них не работают. 
Как жить людям в таких 
условиях? Матвиенко не 
дает ответа на этот вопрос, 

ничего не говорит и о создании рабочих мест. 
Вместо этого призывает экономить на самых не-
защищенных, беднейших слоях населения, лишая 
их медицинской помощи, фактически обрекая 
многих на досрочную смерть.

Г-же Матвиенко надо бы выступить еще с од-
ной «полезной» инициативой - внести поправки 
в 7-ю статью Конституции. Ликвидировать пункт 
1-й, утверждающий, что Российская Федерация - 
«социальное государство, политика которого на-
правлена на создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие чело-
века». А также отредактировать пункт 2-й той 
же статьи, который гласит, что в стране «охра-
няются труд и здоровье людей». Заметьте, всех 
людей, а не только тех, кто способен «нести свой 
чемодан».

Борис Невис

  Неймется

С
Безработным придумали налог

*Люди африканской чумой свиней не болеют, но вирус АЧС способен мутировать и в 
ходе очередной мутации может представлять опасность и для человека.

Правительство не сумело самостоятельно разо-
браться с вирусом африканской чумы свиней (АЧС)*. 
На минувшей неделе к решению проблемы подклю-
чился Владимир Путин.

PHOTOXPRESS/Н. ДУДУКИН
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Эксперты отмечают тре-
вожную тенденцию - раз-
рыв между богатыми и 
бедными регионами РФ 
увеличивается. В некото-
рых случаях он уже достиг 
семикратного размера.

Это данные исследования 
Аналитического кредитно-
го рейтингового агентства 
(АКРА). Эксперты пришли к 
выводу, что 20% самых бога-
тых регионов имеют уровень 
доходов в 6,8 раза более высо-
кий, чем 20% самых бедных. 
Неравенство в доходах усу-
губляется сокращением доли 
трансфертов из федерального 
бюджета, указывают авторы 
обзора. Сокращаются не толь-
ко федеральные дотации, но 
и налоговые поступления. В 
результате расходы регионов 
растут быстрее, чем доходы.

«Финансовое положение 
большинства российских ре-
гионов за последние пять лет 
ухудшилось, - отмечает спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. - В 76 субъектах за-
фиксирован дефицит бюджета». 
Высокую дифференциацию 
доходов населения в разных 
регионах Матвиенко назвала 
«тревожным фактором для фе-
деративного государства». По 
словам спикера, верхняя палата 
парламента совместно с прави-
тельством готовят новый вари-
ант основ региональной поли-
тики. «Мы считаем, что нужно 
менять концепцию межбюд-

жетных отношений. На сегодня 
35% всех доходов - это средняя 
цифра - остается в регионе, а 
65% уходит в федеральный 
бюджет. Это неправильно, - го-
ворит В. Матвиенко. - Нужно 
больше доходов оставлять все-
таки в субъектах Федерации».

Конституции вопреки
Когда еще дойдет до но-

вой региональной политики? 
Пока же отношения Центра 
и регионов вызывают ассоци-
ацию со сказочной сорокой-
белобокой, которая кому-то 
кашки дала, а кому-то нет. Так 
и федеральный Центр к одним 
губернаторам щедрее, чем к 
другим. «Пока подкидывают 
деньги в виде бюджетных кре-
дитов. Видимо, будут подки-
дывать и дальше. Но система 
управления абсолютно руч-
ная: кому-то больше, кому-то 
меньше», - говорит доктор гео-
графических наук, ведущий 
научный сотрудник Института 
управления социальными про-
цессами НИУ ВШЭ Наталья 
Зубаревич. Хотя такой «блат-
ной» подход противоречит 
статье 5-й Конституции РФ, 
которая провозглашает, что 
«во взаимоотношениях с феде-

ральными органами государ-
ственной власти все субъекты 
Российской Федерации между 
собой равноправны».

Приспособились
Жалуясь на «жадность» 

Центра, оттяпывающего у 
регионов львиную долю нало-
гов, губернаторы между тем 
не только привыкли к такой 
схеме отношений, но и научи-
лись извлекать из нее диви-
денды. «Какое-то время назад 
часть руководителей регио-
нов нашли отличный способ 
комфортного существования 
- быть причисленными к до-
тационным регионам, - гово-
рит генеральный директор 
Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев. 
- Это оказалось весьма выгод-
но благодаря системе транс-
фертов: если в пересчете на 
число жителей региональный 
бюджет не имеет достаточ-
ной суммы на решение соци-
альных задач, недостающие 
деньги дает Федерация». Та-
кая система никак не стиму-
лирует руководство регионов 
на собственное развитие, ведь, 
даже ничего не делая, деньги 
они все равно получат.

Не рыба, а удочка
Между тем региональное 

начальство тоже не должно си-
деть сложа руки. Там, где есть 
реальная поддержка малого и 
среднего бизнеса, где, образ-
но говоря, предпринимателю 
вручают не рыбу, а удочку, т.е. 
«инструменты» для успешной 
работы в виде разнообразных 
льгот, налоговых послаблений 
и т.д., дело идет на лад. «МН» 
уже писал об опыте липецких 
распространителей печатной 
продукции, которые добива-
ются хороших финансовых 
результатов благодаря помо-
щи со стороны областной вла-
сти. Здесь установлена самая 
маленькая в стране арендная 

плата за землю: 12 рублей за 
1 кв. м в городе и 8 рублей - в 
сельской местности. Почему 
бы руководству других регио-
нов не обратить внимание на 
липецкий опыт?

Недавно Владимир Путин 
изумлялся, что Россия импор-
тирует грибы и ягоды. Непо-
нятно, почему власти наших 
«лесных» регионов не могут 
наладить сбор и переработку 
грибов своими силами. По-
добными вещами в СССР за-
нималась потребкооперация, 
которая сегодня, похоже, су-
ществует лишь на бумаге.

Конечно, нельзя подвер-
гать забвению советский 
опыт, самое же главное - не 
только изменить схему рас-
пределения доходов между 
Центром и регионами, но дать 
регионам почувствовать, что 
многое они могут и должны 
делать сами, без постоянной 
оглядки на Москву.

Игорь Минаев,
Елена Хакимова

- Владислав Николаевич, 
как изменится ситуация в 
экономике после выборов 18 
сентября 2016 года в Госу-
дарственную думу?

- Никак не изменится. В су-
ществующей системе власти 
парламент играет скорее де-
коративную роль и принима-
ет законы, идея которых воз-
никла в Кремле или в Белом 
доме. Поэтому Государствен-
ная дума и ее состав никак не 
повлияют на хозяйственную 
политику, тем более что ни-
каких неожиданностей не 
предвидится и состав Думы 
останется прежним - те же 
четыре партийные фрак-
ции, то же абсолютное боль-
шинство у «Единой России». 
Бюджет (правда, на один год, 
а не на три, но трехлетние 
бюджеты у нас никогда и не 
выполнялись, корректиру-
ясь в среднем по доходам на 
28%, а по расходам - на 12%) 
Дума утвердит, практически 
не читая, так как поджимают 
сроки. 

- Каковы ваши прогнозы 
на 2017 год в сфере эконо-
мической политики?

- Я бы сказал, что не на 
2017-й, а существенно дальше 
она останется прежней. Еще 
год или полтора назад мно-
гие эксперты говорили о том, 
что падение цен на нефть, 
международные санкции и 
паника среди инвесторов 
«поставят российскую эко-
номику на колени». Однако 
ничего такого не произошло. 
Жизненный уровень снижа-
ется, но серьезных протестов 
не зафиксировано. Стаби-
лизировался курс. В прием-

лемых границах находится 
инфляция. В такой ситуации 
президент практически на-
верняка сочтет любое изме-
нение курса опасным (или 
невозможным). Реформы «по 
Кудрину» угрожают всевла-
стию силовиков и «ручному 
управлению». Реформы «по 
Глазьеву» вполне могут за-
пустить инфляцию и вызвать 
серьезное недовольство в 
массах. Поэтому экономиче-
скую дискуссию о программе 
президента к выборам 2018 
года я считаю чистой клоу-
надой. Путин пойдет на вы-
боры, выиграет их, и ничего 

в сфере экономики в стране 
не изменится. Ведь главный 
его лозунг - «стабильность». 
Именно она важнее и роста, и 
благосостояния. 

- Насколько справедливы 
прогнозы экспертов по по-
воду падения курса рубля по 
отношению к доллару? И до 
какого уровня он упадет?

- Я убежден, что рубль бу-
дет слабеть. Фундаменталь-
ная причина в том, что при 
нынешних ценах на нефть 
экономический спад продол-
жится (и, может быть, даже 
ускорится в 2017 году). А это 
значит, что доверие к нацио-
нальной валюте будет сни-
жаться. Кроме того, - и это 
куда важнее - федеральный 
бюджет дефицитен, налоги 
повышать сложно, а так на-
зываемые нефтегазовые до-
ходы (в основном экспорт-
ные пошлины на нефть и газ) 
устанавливаются в долларах. 
Если нефть не дорожает, то 
тот же эффект для бюджета 
может обеспечить падение 
рубля: за меньшее количе-
ство долларов бюджет по-
лучает больше рублей и вы-
полняет свои обязательства. 
Наконец, снижение рубля 

благоприятствует импорто-
замещению. Так что власти 
незаинтересованы в его укре-
плении. Я считаю реалистич-
ным прогноз в 71-72 рубля за 
доллар на конец 2016 года и 
80-85 рублей на конец 2017-го.

- О том, что сейчас про-
едается Стабфонд, не гово-
рит только ленивый. Какие 
шаги государство делает не 
так? Какие вы посоветова-
ли бы сделать?

- В отношении Стабфон-
да государство делает «все 
так». Он предназначался для 
финансирования бюджет-
ного дефици-
та в сложные 
времена, он на 
это и исполь-
зуется. Было 
бы ошибкой 
тратить Фонд 
национального 
благосостоя-
ния на текущие 
проблемы, ведь 
он предназначался для под-
держания стабильности Пен-
сионного фонда, но пока его 
и не тратят (скорее всего, это 
вопрос будущего года).

В чем государство ошиба-
ется, так это, по-моему, в том, 

что оно излишне потворству-
ет силовикам, а сейчас, по 
сути, сдает им всю экономи-
ку. Около 10% ВВП тратится 
сейчас на армию, полицию и 
чиновников, то есть в значи-
тельной мере впустую (мы 
видели недавно, как живут 
полицейские полковники). 
При этом растут налоги, мы 
остаемся чемпионами по 
проверкам и ревизиям. Я бы 
попытался снизить налоги 
(пока еще есть деньги в Ре-
зервном фонде), минимизи-
ровать препоны для малого 
бизнеса и предпринимателей-

индивидуалов, 
о т о д в и н у т ь 
силовиков от 
экономической 
сферы. Путин 
сам в начале 
своего прав-
ления снизил 
п о д о х о д н ы й 
налог - и его 
стали собирать 

куда больше. Так и сейчас: 
нужно не доить бизнес в кри-
зис, а дать ему возможность 
подняться. Потому что люди 
в погонах, как ни крути, ниче-
го не производят.

Андрей Князев

Владислав Иноземцев:
«Экономику сдают силовикам»

На Центр надейся,
но и сам не плошай!

Около 10% ВВП 
тратится сейчас на 
армию, полицию и 
чиновников, то есть 
в значительной мере 
впустую.

На вопросы «Мира новостей» ответил известный экономист, доктор,
директор Центра исследований постиндустриального общества.
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Ведущий рубрики Николай Иванов

На этой территории Эр-
доган хочет собрать воедино 
отряды сирийской вооружен-
ной оппозиции, а также не 
допустить дальнейшего уси-
ления проживающих здесь 
курдов. Однако продвижение 
турецких войск в глубь Си-
рии происходит медленно и 
сопровождается значитель-
ными потерями. Боевики ИГ 
пользуются тем, что турец-
кая армия не имеет достаточ-
ного опыта ведения войны 
и постоянно совершает про-
счеты, например турецкие 
танки ведут огонь с откры-
тых позиций, а не из укрытий, 
поэтому они становятся лег-
кой добычей ИГ, имеющей на 
вооружении американские 
противотанковые системы 
«Корнет» и TOW. Между тем 
Турция подключает к боям в 
Сирии элитные бронетанко-
вые части, на сирийско-ту-
рецкой границе сосредоточе-
ны десятки немецких танков 
«Леопард-2».

Война с ИГ по-турецки 
выглядит довольно-таки 
странно. Турки наносят уда-
ры также по позициям кур-
дов, сражающихся с «Ис-
ламским государством», и 

снабжают боеприпасами ис-
ламистов из «Аль-Каиды». 
А в Стамбуле все еще дей-
ствуют ячейки ИГ. Одна-
ко под давлением России и 
США Эрдоган все-таки вы-
нужден был объявить войну 
террористической группи-
ровке. В Турции опасаются, 
что ИГ может организовать 
теракты на средиземномор-
ских курортах, попытается 
сорвать работу аэропортов. 
Как известно, главные свои 
доходы Турция получает от 
туризма. Дестабилизация 
ситуации в стране и, глав-
ное, на самых популярных 
турецких курортах обер-
нется для Анкары потерями 
миллиардов долларов.

Башар Асад не просил 
турецкое руководство (в от-
личие от российского) ока-
зывать ему военную помощь. 
Более того, если Турция про-
должит продвижение своих 
войск в провинции Алеппо, 
она неминуемо столкнется 
с сирийской армией. Не ис-
ключено, что отношения Ан-
кары с Россией тогда вновь 
обострятся, а отдыхающие в 
Турции россияне окажутся в 
роли заложников.

  Взрывоопасная ситуация

Не рано ли торопиться 
на турецкие пляжи?

Президент Турции Тайип Эрдоган объявил о готов-
ности присоединиться к совместной с США опе-
рации по взятию «столицы» группировки «Ислам-
ское государство»* Ракки. Активизируя операцию 
турецких войск в Сирии, Эрдоган преследует 
собственные политические цели, главная из кото-
рых - создание «буферной зоны», фактически еще 
одной турецкой провинции.В мегапроект бу-

дут вовлечены около 
60 стран, его перво-
начальная стоимость 
оценивается в 40 млрд 
долларов. Их планиру-
ется вложить в строи-
тельство новых авто-
магистралей, портов, 
трубопроводов. Как 
предполагают герман-
ские аналитики, Пе-
кин не только создает 
новые транспортные 
маршруты для своего 
экспорта, но и сокру-
шает экономическое 
доминирование За-
пада. Другие считают, 
что Китай собирается 
распространить свой 

контроль на новые 
территории и прибрать 
к рукам их природные 
ресурсы.

Одна из транс-
портных магистралей 
Шелкового пути про-
ляжет через Пакистан, 
однако основные пути 
протянутся через Кир-
гизию и Казахстан, ко-
торые таким образом 
могут превратиться в 
сырьевые придатки 
КНР. Ключевая роль в 
прокладывании нового 
Шелкового пути отво-
дится Казахстану, об-
ладающему значитель-
ными природными 
ресурсами и налажи-

вающему «стратегиче-
ское сотрудничество» 
с Пекином. Рекорд-
ными темпами были 
уже построены трубо-
проводы, по которым 
в Китай устремились 
казахстанские нефть 
и газ. По данным не-
мецкого журнала Der 
Spiegel, Китай уже 
контролирует треть 
природных ресурсов 
Казахстана. Немецкие 
журналисты рассказы-
вают о процветании 
особой экономической 
зоны Коргас, гранича-
щей с Китаем. Из Ал-
ма-Аты в Коргас идет 
новый скоростной 
поезд. Жители респу-
блики садятся на него 
утром, чтобы закупить 
в Коргасе дешевые 
китайские товары и 
успеть вернуться до-
мой на вечернем по-
езде. Коргас превра-
щается для Китая в 
важнейший узловой 
пункт на пути в Европу.

Бывшие советские 
республики Сред-
ней Азии становятся 
легкой добычей для 
новых хозяев с Восто-
ка. Китайские деньги 
творят чудеса - про-
ект Шелкового пути 
энергично поддержали 
Иран и Турция. В нача-
ле этого года в Тегера-

не овациями встретили 
первый поезд из Китая.

Еще одним «полу-
станком» нового Шел-
кового пути становит-
ся Белоруссия. Здесь 
более 10 тыс. рабочих 
из КНР строят объ-
екты будущей китай-
ской инфраструктуры. 
Авиакомпания «Эйр 
Чайна» ввела четыре 
прямых ежедневных 
авиарейса из Пекина в 
Минск. Как пишет Der 
Spiegel, китайцы не 
жалеют ни сил, ни де-
нег, чтобы потеснить в 
Белоруссии торговых 
конкурентов из России 
и Европейского союза.

Китайский проект 
затронул и страны 
Восточной Европы, 
жаждущие щедрых 
инвестиций. В рамках 
проекта нового Шел-
кового пути китайцы 
занимаются расшире-
нием порта в литов-
ской Клайпеде, строят 
гидроэлектростанции 
в Хорватии и Польше. 
Пекин оплатил про-
кладку скоростного 
железнодорожного 
пути из Белграда в 
Будапешт. Экономиче-
ская экспансия Китая 
на Запад вызывает 
большое беспокойство 
в Берлине, где вдруг по-
няли, что вместо США 
в Европе появляется 
новая глобальная сила. 
Надо ли противосто-
ять ей? На этот вопрос 
у стран Запада нет еди-
ного ответа. 

Китай прибирает 
к рукам Азию и Европу

У многих экспертов создается впечат-
ление, что экспансия Китая в Южно-Ки-
тайском море, «приватизация» спорных 
островов лишь прикрывает главный про-
ект Пекина, прокладывающего для себя 
новый Шелковый путь на Запад.

  Экспансия

Российский космонавт 
Сергей Волков и его 
датский коллега Андре-
ас Могенсен повторили 
маршрут Юрия Гагарина 
в Дании в 1962 году. 

55 лет назад первый кос-
монавт и его жена приехали 
с визитом в Данию, где по-
сетили пивоварню Carlsberg 
и другие достопримечатель-
ности страны. Супруги по-

бывали в производственных 
цехах завода, попробовали 
янтарный напиток и загля-
нули в музей. Экскурсию 
«по стопам» Гагарина  было 
решено провести в честь 
годовщины покорения че-
ловеком космоса. На экс-
периментальной пивоварне 
Carlsberg Волков и Моген-
сен познакомились с совре-
менными разработками и 
направлениями пивоваре-
ния. Например, узнали об 

успешной попытке воссоз-
дать напиток, сваренный 
в 1874 году основателем 
компании Якобом Якобсе-
ном. Космонавты также по-
пробовали коллекционный 
имперский стаут 1962 года, 
который, возможно, дегу-
стировал сам Гагарин. Часть 
визита была посвящена 
вопросам освоения косми-
ческого пространства. Так, 
Carlsberg поддерживает ис-
следования в астрофизике 
и космологии, оказывает 
поддержку талантливым 
ученым и финансирует раз-
работку техники.

По стопам Гагарина

*Запрещена в России
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- Алексей Вячеславович, 
добрый день. Ваш холдинг 
занимается финансовым 
управлением. Вы часто 
сталкиваетесь с таким по-
нятием, как «инвестицион-
ная деятельность». Расска-
жите, пожалуйста, нашим 
читателям о том, как это 
делать правильно с точки 
зрения начинающего инве-
стора.

- Добрый день! Ни для 
кого не секрет, что инвести-
ционная деятельность - это 
деятельность по вложению 
денежных средств и осу-
ществление практических 
действий в целях получения 
прибыли. Главной оценкой 
любого инвестиционного 
продукта является соотноше-
ние рисков потерь и уровня 
потенциальной доходности. 
Это очень важный момент. 
Мы всегда должны инвести-
ровать только ту сумму, кото-
рую нам не жалко потерять. 
Нельзя инвестировать по-
следние деньги или деньги, 
взятые в кредит.

Стандартные инструмен-
ты инвестирования, к кото-
рым мы привыкли за послед-
ние 15 лет, на сегодняшний 
день исчерпали себя полно-
стью, поэтому мы заблаго-
временно создали диверси-
фицированную структуру, 
позволяющую правильно 
распределять ресурсы и ста-
билизировать доход. Наш 
холдинг занимается финансо-
вым и кадровым аудитом, нам 
часто приходится покупать 

и продавать бизнесы, а так-
же финансировать кассовые 
разрывы наших клиентов - 
данная форма бизнес-взаимо-
действия очень востребована 
на рынке. Доходность мало-
го бизнеса на сегодняшний 
день - 50-80% годовых. Также 
мы занимаемся привлечени-
ем частных инвестиций. На 
сегодняшний день структу-
ра нашего портфеля - это 

симбиоз аграрного, строи-
тельного, транспортно-логи-
стического, туристического, 
производственного и аренд-
ного секторов рынка. Что 
касается «начинающих инве-
сторов», то я рекомендую им 
в первую очередь разделять 
средства инвестирования на 
несколько частей и не скла-
дывать все яйца в одну кор-
зину, так как диверсификация 
- это первое золотое правило 
инвестирования.

- Алексей Вячеславович, 
а какие еще правила дол-
жен знать потенциаль-
ный инвестор?

- В общем и целом 
правил немного, главное 
- научиться их придер-
живаться. (Смеется.) 
Ну а если не шутить, то 
правил всего четыре. 
Первое - диверсифика-
ция, второе - выведение тела 
инвестиции сразу после по-
лучения первых дивидендов, 
третье - инвестируем толь-
ко «рабочим капиталом» и 
ни в коем случае не тратим 
наши постоянные издержки 
(расходы на еду, квартплату, 
одежду, машину, отпуск и т.д.), 
четвертое - не тратим инве-
стиционную прибыль, а вкла-
дываем ее в другой актив.

- Алексей Вячеславович, 
расскажите из вашей прак-
тики, чем руководству-
ются частные инвесторы, 
принимающие решение инве-
стировать свои денежные 
средства?

- Руководствуются они 
прежде всего нашими вы-
годными процентными став-
ками. Частные инвесторы 
обеспечивают себе пассив-
ный доход, размещая у нас 
свои средства по ставке от 
22 до 32% годовых (процент 
зависит от суммы и срока 
размещения). Такой процент 
позволяет компенсировать 
инфляцию и избегать обе-
сценения собственного ка-

питала на пе-
риод размещения 

инвестиций. Ежемесячно все 
наши клиенты получают до-
стойную прибыль за то, что 
доверяют нам свои деньги в 
управление. Население от-
казывается от размещения 
своих накоплений в коммер-
ческих банках, так как мак-
симальная ставка, предлагае-
мая банковским сектором на 
сегодняшний день, составля-
ет не более 10-12% годовых. 
К нам приходят совершенно 
разные люди, но какими бы 
разными они ни были, они ду-
мают о завтрашнем дне.

- Алексей Вячеславо-
вич, чем вы гарантируе-
те сохранность денежных 
средств своим инвесторам?

- На сегодняшний день на 
инвестиционном рынке пол-
ностью отсутствует механизм 
обязательного страхования и 
ведется работа с частными 

страховыми компаниями, 
которые не входят в топ-
100 страховщиков. Необ-
ходимо подчеркнуть, что 
универсального полиса, 
«лекарства от всех бо-
лезней», защищающего 

инвестора от всех возмож-
ных рисков и гарантирую-
щего возмещение ущерба на 
100%, не существует. Явля-
ясь контрагентом, согласно 
агентскому договору стра-
хования, мы обеспечиваем 
страхование финансовых 
рисков за свой счет, а именно 
перечисляем страховой та-
риф, равный 2-3% от общей 
суммы договора заимодавца, 
в счет страховщика.

Для всех, кто интересует-
ся темой получения дохода 
от сбережений, рекомендую 
позвонить нам по телефону 
горячей линии «Вопросы про-
фессионалам» либо приехать 
в офис, который находится в 
Москве недалеко от станции 
метро «Серпуховская». Ну а 
если вам тяжело передвигать-
ся на общественном транс-
порте, то мы организуем вам 
такси за счет нашей компании.

Беседу вела
Семафорова Евдокия 

Реклама

ЗОЛОТОЕ ПРАВИЛО ИНВЕСТОРА!

СПРАВКА О КОМПАНИИ
В структуру компании вхо-
дит ООО «Финансовый 
Аналитический центр «Ин-
вест-проект», представлен-
ный на рынке с 25.01.2011, 
ООО «Микрофинансовая 
компания «Межрегиональ-
ное Объединение «Универ-
сал-Сервис», сведения о 
которой внесены в госу-
дарственный реестр микро-
финансовых организаций 
с 16.02.2015 и контролиру-
ются Центральным банком 
России. Продуктовый порт-
фель холдинга - это широ-
кий спектр услуг по покупке 
и продаже бизнеса, бухгал-
терскому сопровождению, 
аудиту, IT-аутсорсингу, де-
нежному посредничеству, 
размещению инвестиций. 
Телефон горячей линии
8 (495) 212-93-77. Адрес
в интернет www.facip.ru.

Как правильно инвестировать? Какой ин-
струмент инвестирования самый надеж-
ный? Как защитить инвестиции от потерь? Об 
этом и о многом другом сегодня нам расска-
жет наш неизменный спикер - председатель
Фонда финансового управления Колесников
Алексей Вячеславович.
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- Сергей Алексеевич, я 
была в Ельце семь лет 
назад, и в то время он 
произвел на меня впе-
чатление квинтэссенции 
всех бед русской глубин-
ки. Разбитые дороги, 
разрушенные храмы и 
одно кафе. А сегодня кар-
тина совершенно другая. 
И даже главная русская 
проблема - дороги - и 
та решена. Как удалось 
этого добиться?

- Я работаю мэром 6 
лет. И дороги были одной 
из первых задач. В резуль-
тате в дорожный фронт 
мы вместе с регионом 
вложили 550 миллионов 
рублей, отремонтиро-
вав не только трассы, но 
и внутриквартальные, и 
внутридворовые проезды. 
Поэтому дороги действи-
тельно изменились. Но 
мы не останавливаемся на 
достигнутом, у нас в пла-
нах ремонт улиц, на кото-
рые ранее из-за сложных 
рельефов и территори-
альной отдаленности не 
находилось ни средств, 
ни времени. Наша задача 
- сделать город комфорт-
ной средой проживания 
населения.

- Еще одна перемена, 
которая резко бросает-
ся в глаза, - храмы...

- Храмов у нас действи-
тельно много. Потому что 
у ельчан была такая тра-
диция: как только в Ельце 
или в империи происходи-
ло что-то значимое, начи-
нали собирать пожертво-
вания и закладывали храм. 
До революции в Ельце их 
было возведено 
32. И строили 33-й 
- столько требова-
лось, чтобы город 
из уездного стал 
губернским. И 
кстати, построили, 
а вот освятить не 
успели - началась 
революция. По-
том - война, в этот 
период многое 
разграбили, раз-
рушили. Из 33 
храмов осталось 
14 и два монасты-
ря. Мы восстанав-
ливаем все, что можем, 
ведь каждый из наших 
храмов - огромная цен-
ность, у каждого своя не-
обыкновенная история. 
Как, например, наш Воз-
несенский кафедраль-
ный собор, который про-
ектировал знаменитый 

архитектор Константин 
Тон - тот, что строил 
храм Христа Спасителя 
в Москве. Ельчане ради 
этого обращались за раз-
решением к императору. 
И в результате в Ельце в 
конце XIX века появился 
храм, третий по значимо-
сти в России. Но даже у 
наших маленьких церквей 
большая история. Как, 
например, у Казанской 
церкви. Это единственная 
церковь, которая прора-
ботала всю войну. Мало 
того, в 1943 году ее при-
хожане собрали деньги на 
строительство танка име-
ни Александра Невского. 
И Сталин лично прислал 
в эту церковь благодар-
ственную телеграмму. А 
храм Михаила Архангела 
очень любил наш зем-
ляк Иван Бунин. Сейчас 
мы совместно с Елецкой 
епархией и прихожанами 
приступили к его восста-
новлению, но пришлось 
долго этого добиваться.

- Как долго добивать-
ся? Вы же мэр!

- А вы думаете, все так 
просто? Чтобы вы пони-
мали, что нет, расскажу 
вам пример. У нас в горо-
де есть старинная табач-
ная фабрика, построенная 
в XIX веке купцом Алек-
сандром Заусайловым. 
Красивейшее здание. На-
столько красивое, что 
когда купец его строил, 
на него написали донос 
царю, что он, мол, строит 
в центре города себе дво-
рец. А это был именно 
такой проект фабрики - 

в виде дворца. И вот это 
здание стало разваливать-
ся на глазах. И столько на 
меня посыпалось крити-
ки, а я ничего сделать не 
могу. Почему? А потому 
что у фабрики статус объ-
екта федерального значе-
ния. Как памятник куль-

туры и архитектуры она 
в федеральной собствен-
ности. И вот следствие: на 
наши запросы пока нет 
реакции, а у нас нет пол-
номочий - они четко раз-
делены. На протяжении 
шести лет куда я только 
не писал и не обращался, 
чтобы нам ее передали 
как объект туризма, и мы 
могли бы спасти ее! Хоро-
шо, что на каком-то этапе 
к этому вопросу подклю-
чился прокурор области 
Константин Кожевников. 

И тут выяснилось, что эта 
фабрика была в какой-то 
момент передана в аренду 
некой фирме. Эта фирма 
обязалась ее отреставри-
ровать, а вместо этого... 
выставила на продажу. 
Вы представляете? Куль-
товый объект! И только 
с помощью прокурора 
удалось через суд рас-
торгнуть этот договор. И 

мы продолжили 
борьбу. Работаем 
в этом направ-
лении, выходим 
из руин, стараем-
ся сохранить то, 
что нам оставили 
наши предки. А 
ведь они действи-
тельно были заме-
чательные. Только 
представьте: при 
этой фабрике За-
усайлов построил 
детсад для детей 
работников. Вот 
какие были наши 

елецкие купцы, думали о 
людях!

- Детсады - вечная 
российская проблема...

- А вот эту ситуацию 
нам удалось решить пол-
ностью. Еще в 2013 году 
мы первыми в нашем ре-
гионе убрали очереди в 

дошкольные учреждения 
для детей от трех до семи 
лет. У нас этих очередей 
просто нет. Я горжусь 
этим фактом. Тем более 
что демографическая 
ситуация в городе улуч-
шается и многодетных 
семей много. Мы взяли на 
себя такую инициативу - 
чествовать многодетные 
семьи и оказывать денеж-
ную поддержку в связи с 
рождением пятого ребен-
ка. А еще денежную пре-
мию получают семьи, у 

которых родились дети в 
первую ночь Нового года 
и в День города. Да и во-
обще для всех детей ста-
раемся: прямо перед юби-
леем города еще один сад 
открыли - на 150 мест, и 
даже с ясельной группой.

- Востребованы ясли 
- значит, родителям 
есть где работать?

- В этом тоже стара-
емся ориентироваться на 
предков. Елец ведь когда-
то был очень богатым го-
родом. Вот пример. Когда 
строился Воронеж, все в 
него шло из Ельца: дере-
во, питание, чугунолитей-
ная продукция, кожевен-
ное дело процветало. И 
тогда ведь в Ельце было 
27 тысяч населения, а в 
Воронеже только шесть с 
половиной. После, конеч-
но, много всего случилось. 
Когда Советский Союз 
развалился, мы потеряли 
больше 70 предприятий. 
Но некоторые производ-
ства сумели выжить. Это 
завод «Энергия», Елецкий 
гидроагрегат, «Прожек-
торные угли», старейший 
завод «Гидропривод». Воз-
родили мы старейшее 
предприятие по произ-
водству сока и пива. Елец-

кое пиво когда-то было 
лучшим в СССР, за ним к 
нам из Москвы ездили. И 
мы восстановили рецепт! 
Продолжает работать 
крупнейшая в России фа-
брика по производству 
табака GTI. Развиваемся 
в сельскохозяйственном 
направлении. Вы ведь 
наверняка слышали про 
«Куриное царство»? Так 
это у нас. Там крупнейший 
в Европе элеватор, зер-
нохранилище. Строятся 
комбикормовый завод и 

мясоперерабатывающий 
комбинат, который будет 
перерабатывать 24 ты-
сячи голов мяса птицы 
в сутки. Представляете, 
какой объем? И все это 
- рабочие места. Но глав-
ное наше богатство - это 
история. Поэтому особую 
ставку делаем на туристи-
ческий кластер, и у нас 
есть серьезные успехи.

- Иностранцев заме-
тила.

- Европейская прак-
тика показывает: на ту-
ризме зарабатываются 
огромные деньги. Это ра-
бочие места, это возмож-
ности для малого бизнеса, 
для развития ремесел - а 
у нас есть такие, которы-
ми мы гордимся: елецкое 
кружево, валенки. Это 
туристическая индустрия 
- кафе, гостиницы, причем 
не обязательно дорогие, 
ведь к нам едут паломни-
ки. Мы серьезно взялись 
за дело, построили 12 го-
стиниц и 6 еще готовятся 
к открытию. В универси-
тете открыли отделения 
«Туризм», «Гостиничное 
дело» - готовим специали-
стов. Создали в админи-
страции целый отдел по 
развитию туристического 

направления. Пригласили 
к себе в 2013 году 32 веду-
щих туроператора России, 
презентовали им Елец, и 
они поразились богатству 
истории нашего города, 
уникальности его архи-
тектуры. И турист к нам 
поехал. За прошлый год 
тут побывали 160 ты-
сяч человек. Сравните с 
2011-м, в котором приез-
жали 17 тысяч. Все боль-
ше едет иностранцев. Я 
разговаривал по этому 
поводу с Надеждой Стетт-
лер, возглавляющей тури-
стическую ассоциацию 
DAVAI, которая привози-
ла французов. Спраши-
вал: почему выбрали нас? 
И она ответила так, что, 
по сути, ведь Москва и 
Санкт-Петербург - это 
уже мегаполисы европей-
ского уровня, а настоящая 
Россия, русский дух - он в 
таких городах, как Елец. 

- А еще фестивали...
- Их два: «Антонов-

ские яблоки», за кото-
рый в прошлом году мы 
получили всероссийский 
гран-при, и «Елецкая за-
кваска». А еще в рамках 
развития туристической 
зоны раз в два года ста-
вим ландшафтную оперу 
композитора Александра 
Чайковского - ученика 
нашего земляка Тихона 
Хренникова «Легенда о 
граде Ельце». Она идет 
прямо в поле, на том месте, 
где происходили описан-
ные в ней события - битва 
князя Федора Елецкого 
с Тамерланом. Трагиче-
ская страница истории 
нашего города, относя-
щаяся к концу XIV века, 
в результате которой он 
был сожжен дотла. Но не 
сдался! Федор был взят 
в плен, но оценив муже-
ство, Тамерлан отпустил 
его. Ему же, монголу, в ту 
ночь приснилась Елецкая 
Божья Мать (наша по-
кровительница, та самая, 
в честь которой строили 
33-ю церковь) с небесным 
воинством, вооруженным 
горящими мечами. И по-
сле этого Тамерлан ушел 
от Ельца, а Федор отстро-
ил родной город заново. 
И мы, следуя его примеру, 
тоже делаем это. Потому 
что мы - ельчане - такой 
народ. Такой город, бога-
тый прежде всего людь-
ми. А поэтому и дальше 
будем действовать. И идти 
курсом, который сегодня 
показывают нам губер-
натор Липецкой области 
Олег Королев, правитель-
ство, президент Владимир 
Путин, и сама жизнь, что-
бы наконец наладить все 
в нашей многонациональ-
ной и многострадальной 
России - нашем доме, за 
который мы все ответ-
ственны.

Марина Алексеева

В начале сентября исполнилось 870 лет одному из старейших городов России 
- Ельцу. Однако богатая история - не единственное достоинство города. Его 
особенностью является способность возрождаться и подниматься из самых 
сложных экономических условий. За последние несколько лет Елец пре-
вратился в ухоженный, чистый и благоустроенный город, в котором большое 
внимание уделяется улучшению уровня жизни населения, проделана огром-
ная работа, чтобы сделать город туристической меккой. Чтобы выяснить, как 
удалось добиться таких перемен, корреспондент «МН» встретился с мэром 
города Ельца Сергеем ПАНОВЫМ.

Сергей ПАНОВ: «Мы ориентируемся 
на великих предков»

Датой основания Ельца считается 
1146 год - с этого времени он упоми-
нается в летописных источниках. Го-
род относится к Липецкой области. 
Стоит на берегу реки Быстрая Сосна. 
Население Ельца - более 105 тысяч 
человек. В 2007 году Ельцу присво-
ено звание «Город воинской славы». 
Как один из древнейших городов 
Елец включен в список 115 городов 
РФ, имеющих интересные памятни-
ки истории и архитектуры.

Вознесенский кафедральный собор 
в Ельце - третий по значимости 
в России
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Ведущий рубрики Николай Иванов

Наркотический блицкриг
  Секрет побед

Сенсационные факты содержатся в книге немецкого 
историка Нормана Олера «Блиц: наркотики в нацистской 
Германии», на днях вышедшей на английском языке.

В мае 1940 г. вермахт начал 
массированное наступление на 
Западном фронте. Бельгийские 
солдаты были поражены тем, 
что немцы продвигались вперед, 
несмотря на крупные потери.
В итоге бельгийцы отступили, 
и в прорыв устремились 60 тыс. 
гитлеровцев при поддержке 850 
танков. Нацистские войска стре-
мительно продвигались вперед 
и вскоре вышли к французской 
границе. Многие солдаты не 
сомкнули глаз с самого начала 
кампании. О причине столь по-
трясающей выносливости рас-
сказывается в книге Н. Олера. 
Историк сумел разыскать не-
опровержимую информацию о 
том, что гитлеровский блицкриг 
происходил под воздействием 
больших доз так называемого 
народного наркотика - психо-
стимулятора метамфетамина.
В то время он продавался в каж-
дой германской аптеке в соот-
ветствии с лозунгом «Нация, 
проснись!». С 1937 г. немецкие хи-
мики сумели синтезировать еще 
более сильную форму метамфе-
тамина под названием первитин. 
Наркотик потребляли все - от 
ночных сторожей, прогонявших 
с помощью пилюль сон, до вы-
сокопоставленных эсэсовцев. 
В продаже появились сдобрен-
ные амфетамином шоколадки.
В 1939 г. метамфетамином заря-
дился каждый солдат, участво-
вавший в нападении на Польшу. 
Армейские медики говорили, 

что, когда нужно выжать из бой-
цов последнюю каплю сил, нет 
средства лучше, чем первитин. 
Германская армия стала первой 
в мире, принимавшей химиче-
ский наркотик в массовом по-
рядке. Вермахт за время войны 
заказал на фабрике первитина 
35 млн таблеток.

Адольф Гитлер тоже вовсю 
принимал наркотики - чистый 
кокаин, а также целый «кок-
тейль» наркотиков, прописан-
ный ему доктором Теодором 
Мореллом. Неудивительно, что 
в мозгу захватившего власть 
наркомана вызревали безум-
ные идеи мирового господства.

Тем временем офицеры в 
возрасте старше 40 лет первы-
ми ощутили на себе побочное 
воздействие первитина. Они 
стали умирать от сердечных 
приступов. В войсках участи-
лись случаи психоза, вызван-
ного длительным регулярным 
приемом первитина. Несмотря 
на это, наркотик широко при-
менялся и на Восточном фрон-
те, где вермахт в месяц потреб-
лял более 1 млн таблеток.

Сегодня метамфетамин 
объявлен в большинстве стран 
вне закона, и все же в мире на-
считывается около 100 млн 
метамфетаминовых наркома-
нов. Известно, что им пользу-
ются и воюющие в Сирии бо-
евики запрещенной в России 
группировки «Исламское го-
сударство».

  Здоровье

  Момент истины

Доказано, в частности, что 
физкультура предотвращает 
воспалительные процессы в 
клетках. На это указывает 
исследование ученых из Уни-
верситета Сиднея и Универси-
тетского колледжа Лондона.

В исследовании приняли 
участие свыше 36 тыс. взрос-
лых британцев. Из них 85% 
время от времени или часто 
злоупотребляли спиртным. 
Те, кто посвящал по крайней 
мере 2,5 часа в неделю физи-
ческим упражнениям и спорту, 

что называется, 
без фанатизма, 
отличались го-
раздо более значительной со-
противляемостью различным 
заболеваниям. Выяснилось 
также, что здоровье умеренно 
пьющих, но уделяющих заня-
тиям спортом 5 часов в неде-
лю, оказалось ничуть не хуже, 
чем у трезвенников.

Профессор Мэтт Филд 
из Центра изучения табака 
и алкоголя Ливерпульского 
университета заявляет о не-

вероятной эффективности 
физически активного образа 
жизни, в том числе в плане ми-
нимизации последствий вред-
ных привычек. В то же время 
врачи предупреждают, чтобы 
никто не думал, что упражне-
ния позволяют пить столько, 
сколько вздумается. В идеале 
вообще отказаться от табака 
и алкоголя, заменив их физи-
ческой активностью.

Пробежкой - по зеленому змию
Людям, регулярно употребляющим 
спиртное, подсказали, каким 
образом свести к минимуму риск для 
здоровья. Эксперты утверждают, что 
ежедневные физические нагрузки 
продолжительностью не менее часа, 
значительно снижают вред, наносимый 
организму спиртным. 
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На Венецианском 
кинофестивале новый 
фильм Мела Гибсона 
«По соображениям 
совести» был встречен 
10-минутной овацией. 
Спустя несколько 
дней в ходе интервью 
режиссер крайне 
нелестно отозвался 
о голливудской 
продукции.

Когда речь зашла о вы-
сокой стоимости картин и 
раздутых бюджетах, Гисбон 
сказал: «Среди них пол-
но мусора. Думаю, такие 
фильмы можно было бы 
снимать и за меньшие день-
ги». Узнав, сколько было 
потрачено на производство 
блокбастера «Бэтмен про-
тив Супермена» (250 млн 
долл.), Гибсон не сдержался: 
«И в итоге получился кусок 
дерьма».

Сам прославленный ак-
тер и режиссер на производ-

ство своих картин тратит 
в разы меньше денег. На-
пример, на впечатляющую 
военную драму о реальном 
эпизоде войны с Японией 
он израсходовал примерно 
40 млн долл.

В интервью изданию 
Deadline Гибсон, рассуждая 
о «цене и качестве» нашу-
мевших голливудских кар-
тин, заявил: «Я смотрю на 
эти цифры и недоумеваю, 
для меня они загадка. Воз-
можно, эти фильмы дей-
ствительно так много стоят. 
Не знаю, но мне кажется, 
что такое кино можно де-
лать гораздо дешевле». Ре-
жиссер также признался, 
что фильмы, подобные 
«Бэтмену против Суперме-
на», его совершенно не ин-
тересуют.

Мнение Гибсона разде-
ляют многие американские 
зрители. Выпущенные ми-
нувшим летом в прокат 
блокбастеры, такие как 
продолжение «Дня неза-
висимости», провалились. 

На грани провала оказался 
и очередной «Тарзан», сня-
тый за 180 млн долл. Тратя 
огромные деньги на про-
изводство своих картин, 
голливудские режиссеры и 
продюсеры объясняют, что 
делают это сознательно, в 
расчете на самую ценную, 
с точки зрения прокат-
ной прибыли, китайскую
аудиторию, учитывают 
особенности ее восприя-
тия. В результате амери-
канские фильмы стали бо-
лее механистичными, чем 
прежде, а звучащие в них 
монологи превратились в 
формальное приложение к 
компьютерным эффектам. 
Обозреватель британской 
газеты The Guardian при-
шел к выводу, что «к сожа-
лению, Голливуд перестал 
делать хорошие фильмы».

Мел Гибсон не жалует 
голливудское кино
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Секс-скандал вокруг 57-й 
московской школы должен бы 

разнести ее по кирпичикам, 
но...  только подхлестнул 

к ней интерес. Однако надо 
понимать, что той школы, 

которую создал
 Сергей Менделевич, по-

видимому, уже не будет. Хотя 
бы потому, что далеко не все 

преподаватели, делавшие 
57-й имя, продолжат 

трудиться в ее стенах.
Напомним, из-за чего вспых-

нул «пожар». Журналистка 
Екатерина Кронгауз написала 
в Фейсбуке, что из 57-й шко-
лы был уволен преподаватель 
истории, который крутил рома-
ны с ученицами, и об этом все 
знали больше 16 лет.

Историю описали в газетах, 
это заинтересовало Следствен-
ный комитет РФ, который на-
чал проверку. Следы привели к 
Борису Меерсону - он успел уе-
хать в Израиль, где начал курс у 
психотерапевта.

За 16 лет ни одна ученица не 
призналась, что стала жертвой. 
Только после того, как тема 
получила огласку, некоторые 
девушки начали подтверждать 
отношения с педагогом. Они от-
крыто заявили в социальных се-
тях, что у них были сексуальные 
связи с историком.

А потом появилось сообще-
ние об увольнении директора 
школы Сергея Менделевича. 
При этом учащиеся, выпуск-
ники и их родители собрались 
у главного здания школы №57, 
выступив с требованиями со-
хранить педагогический состав.

В США недавно приговори-
ли к 22 годам тюремного заклю-
чения учительницу Дженнифер 
Фихтер за то, что она совратила 
трех старшеклассников. В Рос-
сии же какой-то историк 16 лет 
занимался любовью с ученица-
ми, его, судя по всему, покрывал 
директор, но многие ученики 
элитного заведения хотят это 
дело замять.

Что за школа такая? И ка-
ков был путь Сергея Львовича 
Менделевича - от педагогиче-
ского гения до невольного раз-
рушителя собственного детища.

Школа-бренд
Она была основана еще в 

1877 году как реальное учили-
ще статского советника Карла 
Мазинга. Одно время акцент в 
обучении делался на искусстве, 
потом - на математических на-
уках, позже появились биологи-
ческие и гуманитарные классы. 
Сейчас школа располагается в 
трех зданиях, но принять всех 
желающих все равно не может.

«У меня в первый класс на 
50 мест более тысячи заявок, - 
рассказывал Менделевич. - По 
существующему законодатель-
ству я не имею права объявить 
конкурс. Попытался хотя бы 
ввести простое правило: мы на-
бираем в первый класс только 
через систему подготовитель-
ного отделения. Вот есть 50 
мест - беру 150 человек подряд, 
первых ко мне обратившихся. И 
закрываю запись в подготови-
тельное отделение.

Целый год обучаю 150 чело-
век так, как мы умеем. Не науки, 
а социализация, моторика, фи-
зическое развитие. Потом каж-

дый родитель получает конверт, 
в котором по 280-балльной си-
стеме расписано все об их чаде, 
включая динамику за истекший 
период. И тогда понятно, посту-
пит ли их ребенок в конце года. 
Но даже такую систему назвали 
незаконной.

Абсурдная совершенно ситу-
ация. А вы говорите о рынке. У 
меня в год 20 обращений из Со-
вета Федерации, 80-100 - из Гос-
думы, порядка 300 - из разных 
министерств. И все требуют не-
медленно принять такого-то ре-
бенка. А у нас ведь все образо-
вание, как декларируется, - для 
народа, и оно бесплатное...»

«Не забудьте 
мешок денег»

Менделевич работает в 57-й 
школе с 1987 года. Он расска-
зывал, что родители учеников 
самые разные. У одного из 
лучших выпускников, который 
потом с отличием окончил уни-
верситет, мать - сильно пьющая 
уборщица из Подмосковья. А 
мама одноклассника, тоже хо-
рошего мальчика, - крупный 
банкир, член совета директо-
ров.

«Среди приглашенных про-
фессоров западных универси-
тетов тоже много наших ребят, 
- говорит Менделевич. - Прийти 
куда-нибудь на прием со знач-
ком школы №57 - это часто от-
крывает самые разные двери. 
«Пятьдесят седьмая» - это свое-
го рода пароль».

А теперь почитаем отзывы 
родителей на обычном сайте, 
где составлены рейтинги мо-
сковских школ. Что говорят о 
57-й?

«Да, конкурс большой. По-
тому что есть ошибочное 
представление о сильной под-
готовке в начальной школе. 
На самом деле есть достойное 
преподавание в профильных 

матклассах, но это уже стар-
шая школа. Началка и средняя 
- слабо, на уровне любой другой 
школы в Хамовниках. Платные 
дети поступают (надо знать, 
кому «занести»). Главное - связи, 
позубоскалить и правильно по-
унижаться у завуча. И очень уж 
там любят своячество, шушука-
нье, интриги, закатывание глаз. 
Прям секта какая-то».

«Финансы во главе угла. В 
самой школе деньги дерут без-
божно, прикрываясь добро-
вольностью.

Все на плечах родителей. 
Если вы готовы 
следить за всем - 
вам в эту школу, и 
мешок денег не за-
будьте».

Фонд друзей
Строго говоря, 

Сергей Менделе-
вич не создал 57-ю 
с нуля. Но это очень 
талантливый педагог и админи-
стратор, который вывел школу 
на новый уровень. Сделал ее не 
просто исторической, но элит-
ной, престижной. И вот - снова 
попал в историю...

Почему руководство 57-й не 
увольняло аморальных пре-
подавателей, о которых, как 
говорят очевидцы, знало? Как 
сообщают СМИ, главный фи-
гурант скандала, историк Бо-
рис Меерсон -  близкий друг 
директора школы Сергея Мен-
делевича. А еще при заведении 
есть благотворительный фонд 
«Друзья 57-й школы», который 
существует с 1995 года, а его 
президентом является как раз 
Меерсон.

Фонд аккумулировал огром-
ные средства, а их распределе-
нием занимался именно Ме-
ерсон - только он имел право 
подписи. Учредители фон-
да - директор школы Сергей 

Менделевич и его заместитель 
Борис Давидович, на которого 
тоже были жалобы от учениц. 
На страничке фонда на старом 
сайте школы сказано: «Сред-
ства расходуются на материаль-
ную помощь учителям и иные 
связанные с жизнью школы 
нужды».

Вот что рассказывает со-
председатель Межрегиональ-
ного независимого профсоюза 
работников образования «Учи-
тель» Андрей Демидов:

«Сама по себе практика сбора 
родительских денег через раз-

личные фонды идет с 90-х, когда 
государственное финансирова-
ние резко снизилось и не покры-
вало всех потребностей школ. 
Юридически, если речь идет о 
добровольных пожертвованиях, 
- проблем нет. Но мы прекрасно 
понимаем, что зачастую добро-
вольность может быть только 
ширмой, если со стороны руко-
водства школы есть установка 
на тотальное включение роди-
телей в эти сборы».

То есть школа собирает сред-
ства через благотворительный 
фонд, а потом бесконтрольно их 
расходует. Там ведь математиче-
ские классы, выпускники кото-
рых легко поступают в лучшие 
технические вузы с перспекти-
вой успешного трудоустройства 
за границей. Родители готовы 
отдавать за это любые деньги. 
В соцсетях упоминается цифра 
в 50 млн долларов годового обо-
рота...

Бельмо на глазу
Вот рассказ одной из учениц: 

«Я помню, как в школу пришел 
Менделевич. Уходила любимая 
всеми Нина Евгеньевна, кото-
рая из школы сделала Школу, 
из кабинета которой не вылеза-
ли школьники.

Школа уже давно была 
бельмом на глазу властей - 
фронду растила. Математиков 
каких-то. Принимала без учета 
пятого пункта. И вот присла-
ли. Из посольской школы. Яс-
ное дело - ему бы пересидеть 
три года, сдать школу и уехать 
в свои швейцарии. Встретили 
Менделевича более чем на-
стороженно.

Через некоторое время стало 
ясно, что он не только не сдает 
Школу, но что Школа и дирек-
тор нашли друг друга. Менделе-
вич сохранил собранный Ниной 
Евгеньевной коллектив учите-
лей, набор в спецклассы. При 
нем начали приходить новые 
замечательные люди. Школа 
продолжала жить и развивать-
ся. Все было непросто. Были и 
внутренние проблемы, и внеш-
ние. Менделевич их старался 
решать как мог.

Школу закрывали. Как всег-
да в августе, уже был издан при-
каз. Менделевич как-то узнал 
про это и примчался из отпуска. 
Как уж он крутился, не знаю, но 
1 сентября школа начала учеб-
ный год. Менделевич, правда, 
выглядел несколько уставшим.

Школа как-то вдруг начала 
проваливаться (с точки зрения 

властей). То есть 
буквально под 
землю. В метро. 
Менделевич на-
шел выпускни-
ков - геологов и 
метростроевцев, 
и школа вдруг 
перестала прова-
ливаться.

Школа пере-
жила голодные 

годы, поддерживая учителей, 
чем могла. Пережила годы 
необузданной свободы школь-
ников в перестроечные годы. 
Школа переварила новые 
здания, первая попала в объ-
единения и связанные с этим 
скандалы.

Оказалось, что противосто-
ять внешним угрозам проще, 
чем решать внутренние про-
блемы.

Уходит эпоха. Жаль, что 
так...»

Постскриптум
Школа по-прежнему рабо-

тает. В группу «Приготовиш-
ка» записались 690 детей. И это 
только развивающее обучение. 
Подавляющее большинство из 
них в первый класс не пройдет...

Материал подготовил 
Степан Строев

Сергей МЕНДЕЛЕВИЧ: 
гений и злодейство
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В 57-й учились дети Сталина, Молотова, Куйбышева, 
Семашко, Фрунзе, Литвинова, Лазо... Оттуда вышли 
известный советский писатель и поэт Борис Заходер, 
актриса Людмила Касаткина. Школа была связана со 
многими деятелями искусств, директором (в то вре-
мя еще женского заведения) была знаменитый осно-
ватель детского театра Наталия Сац. Сегодня в школе 
учатся дети и внуки членов правительства.
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Подведены итоги 
курортного сезона. 
Отдохнувшие в РФ 
жалуются на дороговизну, 
хамство и диарею. 
Чиновники, напротив, 
докладывают президенту 
о дешевизне и комфорте.

В этом году на курортах Рос-
сии отдохнули на 15% больше 
наших граждан, чем в прошлом, 
отчиталось Федеральное агент-
ство по туризму (Ростуризм). 
При этом каждый третий, по 
данным соцопросов, вообще ни-
где не отдыхал - отказались от 
отдыха на 7% больше россиян, 
чем в 2015 году. Это рекордный 
минимум начиная с 2000 года, со-
общает «Левада-Центр».

Глава Ростуризма Олег Са-
фонов доложил президенту 
Владимиру Путину, что стои-
мость летнего отдыха россиян 
на российских курортах резко 
снизилась по сравнению с про-
шлым годом на 20-30% и соста-
вила в среднем 15 тыс. руб. на 
человека за 10-12 дней.

Однако, по данным Ассоциа-
ции туроператоров России, цена 
среднего пакет-
ного тура внутри 
страны состави-
ла... 47 тыс. руб. 
Сильнее всего 
подорожало про-
живание в оте-
лях Геленджика -
на 40%, в Сочи - на 
28%, в Анапе - на 
27%. Авиабилеты 
внутри России по-
дорожали этим летом в среднем 
на 11% по сравнению с прошлым 
годом, перелеты в дальнее и 
ближнее зарубежье подросли в 
цене и вовсе на 20%.

Отдых за границей этим летом 
взлетел в цене сразу на 20% - цена 
среднего турпакета составила 68 
тыс. руб.

Растет ли уровень сервиса на 
российских курортах вслед за ро-
стом цен? Заместитель руково-
дителя Федерального агентства 
по туризму Алексей Конюшков 
уверяет, что начиная с 2014 года 
сервис «заметно вырос».

Однако количество жалоб на 
горячую линию Общественной 

палаты РФ на российские ку-
рорты в этом году тоже замет-
но выросло. Чаще всего наши 
соотечественники жаловались 
на хамство персонала, недо-
ступность пляжей и их плохое 
состояние. Основная жалоба в 
Ростуризм от отдыхающих в 
Крыму и Краснодарском крае -
сброс фекалий в прибрежные 
воды возле пляжей. Кстати, этой 
осенью Роспотребнадзор плани-
рует проверить пляжи Крыма. 
Летом была введена добро-
вольная классификация пляжей, 

однако «класси-
фицироваться» 
почти никто не 
захотел: «Прош-
ли классифика-
цию всего пять 
пляжей в Крыму, 
больше это ни-
кому не нужно», -
переживает зам-
главы Ростуризма. 
Оттого и участив-

шиеся жалобы на диарею.
«Состояние медицины на по-

луострове весьма плачевное, 
- комментирует глава Обще-
ства защиты прав потребителей 
Алексей Самохвалов. - Украина 
плохо финансировала крым-
ские больницы и поликлиники».

Впрочем, нашего туриста 
диареей не напугаешь: 89% по-
бывавших в Крыму туристов 
обычно туда возвращаются, 
утверждает Ростуризм.

«Из-за объективных причин 
многие люди не смогли выехать 
за рубеж. Но теперь чартерные 
рейсы возобновились, и тур-
операторам, организующим от-

дых в России, не надо думать, 
что туристам некуда деваться», -
констатирует председатель ко-
миссии Общественной палаты 
РФ по развитию общественной 
дипломатии и поддержке со-
отечественников за рубежом 
Елена Сутормина.

В Ростуризме тоже сомнева-
ются, что после открытия Тур-
ции и Египта российский турист 
задержится в Крыму надолго. 

«Люди приезжают разоча-
рованные, - констатирует Са-
мохвалов. - Одна пенсионерка 
пожаловалась, что в Коктебеле 
таксист назвал цену 130 рублей, 
а по приезде на место оказалось, 
что 130 руб. - это цена не за по-
ездку, а за километр. Другая 
семья пожаловалась, что у них 
рядом с местом отдыха оказался 
только платный пляж, где одно 
место стоило 800 руб. «Швед-
ский стол» нередко приходится 
оплачивать отдельно - а это в 
среднем тысяча рублей в день 
на человека. Отдельный обед 
обходится в 800 руб. Сложите 
вместе перелет, трансфер, пита-
ние, проживание, пляж - и у вас 
получится цена в три раза до-
роже, чем турпакет в ту же Тур-
цию. И я не думаю, что частные 
предприниматели смогут обе-
спечить качество обслуживания 
в ближайшие годы. Это часть 
нашего менталитета - пренебре-
жительное отношение к сооте-
чественникам. У нас со времен 
СССР покупатель был обязан 
продавцу, тогда как на Западе, 
наоборот, продавец благодарен 
покупателю».

Анна Александрова

ОТДЫХ В РОССИИ:
дорого и сердито

Губернатор Псковской 
области Андрей Турчак 
во время рабочей встре-
чи с Президентом России 
Владимиром Путиным 
попросил его поднять та-
моженные пошлины на 
импортную электронику 
с нынешних 14% до 60%. 
Если сегодня в общем 
объеме продаваемой 
электроники доля отече-
ственной составляет всего 
лишь около 15%, то после 
принятия заградительных 
пошлин она вырастет до 
50%, уверен губернатор.

Заинтересованность 
Турчака в этой новации 
прямая. В Псковской об-
ласти функционирует 
территория особой эко-
номической зоны. Сейчас 
там строится завод по кон-
трактной сборке электро-
ники для гражданской 
промышленности с объ-
емом инвестиций около 2,5 
млрд руб. В целом же по 
России рост производства 
электроники, считает лоб-
бист, приведет к созданию 
20 тыс. рабочих мест и при-
несет в бюджет более 600 
млрд руб. дополнительных 
доходов до 2020 года.

Кстати, не так давно по-
добная инициатива уже об-
суждалась в Минпромтор-
ге. Речь шла о том, чтобы 
повысить ввозные пошли-
ны примерно на 600 видов 
различной техники - от мо-
бильной электроники до 
торгового оборудования и 
кондиционеров. Но против 
повышения таможенных 
пошлин выступает Мин-
экономразвития: данная 
мера будет противоречить 
обязательствам, взятым на 
себя Россией при вступле-
нии во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО). 
По правилам ВТО, макси-
мальный уровень ввозных 
таможенных пошлин на 

потребительскую технику 
и электронику не может 
превышать 14%.

Однако после введе-
ния Западом экономиче-
ских санкций Россия уже 
неоднократно нарушала 
правила ВТО. Что мешает 
ей нарушить их еще раз? 
Чем это обернется для 
рядового потребителя? 
«Цены на электронику вы-
растут примерно в полтора 
раза», - комментирует гла-
ва Общества защиты прав 
потребителей Алексей 
Самохвалов. Сторонники 
повышения пошлин ука-
зывают на то, что самые 
крупные и необходимые 
предметы бытовой тех-
ники давно производятся 
(вернее, собираются из им-
портных комплектующих) 
у нас в России. Это относит-
ся, например, к стиральным 
машинам, телевизорам, хо-
лодильникам.

«Тем не менее есть не-
мало позиций электронной 
техники, которые в России 
не производятся вовсе либо 
процент их производства 
минимален, - продолжает 
Самохвалов. - Это те же со-
товые телефоны, без кото-
рых сегодня так же сложно 
обойтись, как без стираль-
ной машины.  Практически 
не делают у нас в стране 
планшеты, смартфоны, 
фотоаппараты, посудомо-
ечные машины, ксероксы, 
воздухоочистители и много 
чего другого».

Ограничивая ввоз им-
портной техники, Рос-
сия может со временем 
оказаться в положении 
Советского Союза, где 
отечественный цветной 
телевизор стоил три ме-
сячные зарплаты, а цена на 
импортный видеомагнито-
фон равнялась цене на оте-
чественные «Жигули».

Аделаида Сигида

Электроника резко 
подорожает?

Президента Владимира Путина просят 
повысить таможенные пошлины на 

электронику более чем в 4 раза. Если 
это случится, то как минимум сотовые 

телефоны сильно подскочут в цене.

В Ростуризме 
сомневаются, что 
после открытия 
Турции и Египта 
российский турист 
задержится
в Крыму надолго.
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21 сентября этого 
года Юрию Лужкову 

исполнится 80 лет. 
Юбилей он встречает, 

что называется, 
во всеоружии - по-

прежнему бодр, крепок 
духом и телом, полон 

оптимизма и планов 
на будущее. Похоже, 

понятие «старость» 
- не для Лужкова. 

Наше пожелание ему 
будет лаконичным - 

так держать, Юрий 
Михайлович!

- Давайте вспомним, какой 
принял столицу в 1992 г. Юрий 
Михайлович, - предлагает 
Олег Толкачев, вице-президент 
Международного университета 
в Москве, доктор физико-ма-
тематических наук, профессор, 
долгие годы трудившийся в мо-
сковской мэрии вместе с Луж-
ковым. - Темнота, бесконечные 
барахолки, грязь, разбитые, как 
после бомбежки, дома. Ощуще-
ние безысходности. Многие мо-
сквичи сомневались, можно ли 
поднять город. Что сделал мэр? 
Сказал: «Хватит ныть! Давайте 
работать!» Он собрал велико-
лепную коман ду. Каждый знал 
свою задачу. Была внедрена так 
называемая линейно-штабная 
система: профильные департа-
менты мэрии и префектуры на 
местах. И дело пошло. Назову 
самые важные, на мой взгляд, 
достижения.

Воссоздание храма Христа 
Спасителя. Одна только эта 
тема заслуживает нескольких 
томов исследования. Первым 
высказал мысль о необходи-
мости строительства храма 
именно Лужков. Его поддержал 
патриарх Алексий II. Появился 
указ президента Б.Н. Ельцина 
о строительстве храма. Он был 
возведен на деньги, собранные 
народом, не потребовал бюд-
жетных средств. Наоборот, в 
ходе строительства платили 
налоги государству. Очень важ-
но, что храм Христа Спасителя 
был сооружен строго по тем 
сохранившимся чертежам ар-
хитектора Тона, по которым по-
строили первый храм. 

Раньше всех о необходимо-
сти мемориала в честь Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне на Поклонной горе за-
говорил маршал Жуков в 1954 
году. Первый камень заложили 
спустя 4 года. Дальше не пошло. 
Необходимо было  создать це-
лый музейный комплекс в честь 
50-летия Победы. За дело взял-
ся Лужков. Именно он высказал 
мысль о том, что центральный 
памятник должен быть лако-
ничным и понятным. Решили 
его выполнить в виде солдат-
ского штыка высотой 141,8 м. 
Это не случайно - война дли-
лась 1418 дней. На юбилее По-
беды в Москве присутствовали 
руководители РФ, КНР, США, 
европейских стран. Все, кто зна-
комился с этим памятником, в 
один голос говорили: «Велико-
лепно!»

Еще один проект, кото-
рый начинался при Лужкове 
и завершается до сих пор, - это 
создание делового комплек-
са «Москва-Сити» по проекту 

Б. Тхора. Конечно, нам не хвата-
ло опыта высотного строитель-
ства. Ничего - научились. Хотел 
бы также сказать о строитель-
стве подземного пятиэтажного 
торгового центра на Манежной 
площади. Строили его в слож-
нейших геологических услови-
ях - плывуны, подземная река. 
Но справились.

Живет, развивается и уже 
дал мощные всходы проект, ре-
ализованный совместно с рек-
тором МГУ, академиком В.А. 
Садовничим. На территории, 
прилегающей к университету, 
были построены несколько но-
вых учебных корпусов, фунда-
ментальная библиотека МГУ, и 
вот сейчас завершается строи-
тельство, и уже начала работать 
так называемая научная доли-
на МГУ, в ней тысячи рабочих 
мест. И это все - развитие тех 
идей, направлений, решений, 
которые начал реализовывать 
Юрий Михайлович.

Думаю, нельзя не сказать о 
таком великолепном проекте, 
как Царицыно. По инициативе 
Лужкова воссоздали прекрас-
нейший ансамбль XVIII века, 
популярнейшее место отдыха 
москвичей.

А возьмем транспортное 
строительство. Было построе-
но множество развязок. Стро-
ительство Третьего транс-
портного кольца. Идея и ее 
реализация тоже Лужкова. 
Сооружение новых магистра-
лей, таких как Звенигородский 
проспект, например. Любой мо-
сквич, кто пользуется автомо-
билем, может подтвердить мои 
слова, что Звенигородка - одна 
из немногих магистралей, кото-
рая даже в часы пик достаточно 
прилично движется. Строи-
тельство туннелей, в частности 
туннель под Серебрянобор-
ским лесничеством, прямой 
выход на Новорижскую трассу, 
строительство новых полос 
на Ярославском шоссе. Новые 

эстакады. Нельзя не сказать о 
таком грандиозном проекте, 
как МКАД. Люди старшего по-
коления помнят двухполосную 
дорогу без освещения, без раз-
делительного барьера, кото-
рую часто называли «дорогой 
смерти». Создать к 850-летию 
Москвы новую, современную 
трассу было сродни подвигу. 
Тут я хочу особо отметить роль 
Б.В. Никольского, первого за-
местителя Ю.М. Лужкова. Он 
возглавлял всю эту работу. На 
мой взгляд, она была выполне-
на на высоком 
уровне. Поды-
тожу: то, что 
транспорт полу-
чил мощнейшее 
развитие при 
Лужкове, - нео-
споримый факт.

Почему-то 
до сих пор ни-
кто не произнес 
вслух, не оце-
нил еще один 
проект, кото-
рый выполнил 
Лужков. Снос 
пятиэтажек - 
это потрясаю-
щий проект! Он 
сейчас близится к завершению. 
Юрий Михайлович взялся за то, 
за что боялись взяться власти 
до него. Все власти! Все первые 
секретари горкома прекрасно 
знали, что жизнь пятиэтажек - 
25 лет, но никто даже  эту тему 
не поднимал. А мы начали стро-
ительство. Строили с помощью 
инвесторов, жители сначала не 
очень в проект верили. Я это 
знаю, потому что ко мне при-
ходили и говорили: «Мы знаем, 
вы нам ничего хорошего не 
дадите, дадите где-нибудь на 
выселках, в Щербинке». Через 
2-3 года стали приходить уже 
с другим: мол, безобразие, что 
так долго не сносят мою пяти-
этажку, давайте-ка ускоряйте 
это дело. Потому что коэффи-

циент площади, которую полу-
чали москвичи бесплатно, был 
примерно 1,6-1,8, то есть полу-
чалось, что вместо двухком-
натной квартиры в пятиэтажке 
люди получали тоже двухком-
натную, но в новом доме, где и 
кухни, и санузлы больше. И, ко-
нечно, люди это оценили. Жи-
лищному строительству Луж-
ков уделял особое внимание. 
При нем появилось 80 млн кв. м 
жилья - половина от объемов, 
построенных за предыдущие 
850 лет!

Еще одна тема, которой 
Юрий Михайлович занимался, 
я бы сказал, неистово (как за-
нимается и всем прочим) - под-
держка Российского флота. 
Началось все в конце 1993 г. с 
шефства над одним кораблем 
Черноморского флота. Это 
вертолетоносец «Москва». По-
степенно такая работа пришла 
к тому, что Москва приняла 
шефство над Черноморским 
флотом. Мы вспомнили, что 
в Николаеве стоит в ремонте 
ударный ракетный крейсер 
«Слава». По поручению Луж-
кова добились, чтобы главком 
флота Ф.Н. Громов принял ре-
шение о переименовании «Сла-
вы» в «Москву». Город вклады-
вал душу, деньги, силы в ремонт, 

готовил экипажи для крейсера. 
Нашли командиров, которые, 
бросив квартиры в Севастопо-
ле, поехали в Николаев жить 
«на железе». Крейсер восстано-
вили. И если бы не эти усилия, 
сегодня на Черноморском фло-
те не было бы такого флагма-
на, как ракетный крейсер «Мо-
сква».

Юрий Михайлович принял 
программу строительства бо-
лее 2,5 тыс. квартир для офи-
церов Черноморского флота. 
Эта программа была выполне-
на за 10 с небольшим лет. Если 
раньше офицеры не слишком 
охотно приходили на флот, по-
тому что не было жилья, то че-
рез несколько лет после начала 
шефства Москвы картина была 
совсем другая. Стали проситься 
на Черноморский флот не толь-
ко моряки, но и «сухопутчики», 
ведь всех офицеров обеспечи-
вали жильем. А еще построили 
школу. Туда до сих пор огромный 
конкурс, потому что в школе - 
столичное образование, столич-
ные программы. В начале 2000-х 
Ю.М. Лужков и В.А. Садовничий 
открыли филиал МГУ в Сева-
стополе. Приезжали учиться 
ребята не только из Крыма, но 
и из регионов Украины рвались 
туда, чтобы получить образова-
ние. И что любопытно, из России 
приезжали, хотели получить ди-
плом МГУ. Лучшие профессора 
из Москвы работали в севасто-
польском филиале.

Были реконструированы и 
отреставриро-
ваны здания 
штаба Черно-
морского фло-
та, Матросского 
клуба, Дома 
офицеров фло-
та, построен дом 
Москвы на пло-
щади Нахимо-
ва. Мы создали 
фонд «Москва 
- Севастополь», 
который рабо-
тал под руковод-
ством бывшего 
первого заме-
стителя главко-
ма ВМФ, адми-

рала В.А. Кравченко.
Кроме Черноморского Мо-

сква шефствовала над Север-
ным флотом. Построила дома 
для моряков в Северодвинске, в 
Мурманске. Москва построила 
жилье для моряков Балтийско-
го флота. Сотрудничали с Тихо-
океанским флотом, Каспийской 
флотилией.

18-летняя поддержка флота, 
в первую очередь Черномор-
ского, во многом заложила ту 
базу, на которой состоялось ре-
шение о воссоединении Крыма 
с Россией. Об этом не стоит за-
бывать.

Пользуясь случаем, коллек-
тив «Мира новостей» поздрав-
ляет Юрия Михайловича с юби-
леем!

«Он занимается
всем неистово»

Москва оказала ВМФ России неоценимую помощь

Самой благодарной аудиторией московского 
градоначальника была крымская детвора
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Если раньше у 
нашего населения 
было больше 
шансов умереть «от 
сердца», то теперь 
главная угроза 
жизни -
инсульт. Мужчины 
страдают от него 
в два раза чаще. 
Виной тому, считают 
врачи, не только 
вредные привычки, 
но и женщины.

ФГБУ «Государствен-
ный научно-исследова-
тельский центр профи-
лактической медицины» 
Министерства здравоох-
ранения РФ обозначил 
инсульт как одну из ос-
новных угроз здоровью 
населения. Ежегодно от 
инсульта умирают при-
мерно 150 тыс. россиян. 
Для сравнения: от инфаркта 
- 64 тысячи. То есть инсульт 
сегодня обогнал инфаркт.

Инсульт отнимает почти 
треть жизни всего мужского 
населения, подсчитали врачи. 
Иными словами, если непро-
житые из-за инсульта годы пе-
реложить на всех мужчин, то 
получится, что средний росси-
янин не прожил из-за инсульта 
20 дополнительных лет жизни.

Из перенесших инсульт 
в России умирает каждый 
четвертый (26%), в Европе 
- каждый пятый (20%). Толь-
ко 20% после инсульта могут 
вернуться к своей работе, а 
каждый третий уже никог-
да не научится умываться и 
причесываться и будет всю 
оставшуюся жизнь нуждать-
ся в посторонней помощи.

Инсульт поражает мужчин 
почти в 2 раза чаще, чем жен-
щин. Однако в последнее вре-
мя перекос в сторону муж-
ского населения стал еще 
более заметен. За последние 
несколько лет российский 
мужчина стал более хилым, 
констатируют медики.

По словам Изабеллы Ив-
ковой, главного внештатного 
специалиста по профилакти-
ческой медицине Владимир-
ской области, увеличилась 
избыточная масса тела и объ-
ем животов. Как следствие - 
гипертония и риск развития 
инсульта: «В 2013 году на 
учете с гипертонией стояло 
29% населения, среди них - 
66% женщин и 34% мужчин. 
А уже в 2016 году гипертония 
составила 32,3%, и мужчин 
стало 43%, женщин - 57%».

По мнению медика, сильно 
подкосил здоровье мужчин и 
финансовый кризис, и... люби-
мые женщины. Да-да, социум 
сегодня мужчин не бережет: 

мужчина должен, мужчина 
обязан. «И мы, женщины, эти 
идеи поддерживаем, - под-
черкивает Ивкова. - Говорим 
мужу: вон у Маши шуба на 
30 см длиннее, а дача ближе 
к городу! И бедный мужчина 
начинает стараться работать 
на второй работе, на третьей, 
и когда у него где-то что-то 
онемело, он не откажется от 
командировки».

Среди других факторов, ве-
дущих к инсульту, - курение и 
алкоголь. Причем на больнич-
ную койку с инсультом чаще 
отвозят не завзятых алкого-
ликов, которые к отравлению 
организма уже привычные, а 
обычных непьющих граждан 
после обильного употребле-
ния спиртного во время како-
го-нибудь праздника.

«Также в группе риска -
люди с особой аритмией, кото-
рую называют фибрилляция 
предсердия, - в этом случае 
риск инсульта выше в пять 
раз», - рассказывает Нана По-
госова, главный внештатный 
специалист по медицинской 
профилактике Департамента 
здравоохранения Москвы.

Но надо заметить, что про-
должительность мужской 
жизни в Москве выше на 
шесть лет, чем в среднем по 

России. Дело не в том, что 
москвичи ведут более 
здоровый образ жизни, а 
в своевременности оказа-
ния медпомощи. В столи-
це создано 29 сосудистых 
центров, ориентирован-
ных на купирование раз-
вития инсульта. В тече-
ние первых шести-семи 
часов после появления 
симптомов застрявший 
в сосудах мозга тромб 
можно растворить введе-
нием специального пре-
парата: «Если не успели, 
то все, человеку придется 
заново учиться ходить и 
говорить», - констатирует 
врач.

Инсульт сильно раз-
нится по регионам. Ред-
ко умирают от инсульта 
жители кавказских ре-
спублик. И причина во-
все не в чистом горном 
воздухе, а опять же в 
женщинах.

«На Кавказе принято 
готовить натуральные блюда 
из натуральных продуктов, -
комментирует Екатерина 
Иванова, главный врач филиа-
ла по медицинской профилак-
тике ГАУЗ МО «Клинический 
центр восстановительной ме-
дицины и реабилитации». - У 
нас же женщина целый день на 
работе, вечером она покупает 
полуфабрикаты в магазине и 
готовит обед за пять минут. А 

чем больше переработан про-
дукт, тем выше гликемический 
индекс, выше угроза сахарно-
го диабета и, как следствие, 
инсульта».

В продуктах из магази-
на повышенное содержание 
соли - соленое дольше хра-
нится. «К тому же соленое -
вкусное, поэтому соль про-
изводители добавляют не-
щадно, - продолжает врач. -
А соль ведет к гипертонии».

Безопасная норма потреб-
ления соли - не выше 5 грам-
мов в сутки. Средний росси-
янин съедает 12-14 граммов. 
В свое время финны стали 
обращать внимание на эту 
проблему, информировать 
людей по телевизору, и число 
гипертоников уменьшилось 
наполовину.

Но пройдет ли этот фокус с 
россиянами - большой вопрос.

Почему сильный
пол СЛАБЕЕТ?

 «Если опустился чуть-чуть уголок рта. Если слабость в 
одной руке или ноге. Или каша во рту. Речь поменялась. 
Люди сидят и ждут - простыл, погода плохая, распо-
годится. Раздвоение предметов. Внезапная головная 
боль. Это первые признаки транзиторной ишемической 
атаки, которая может перерасти в мозговой инсульт в 
течение нескольких часов. Надо сразу набрать 03», - 
советует врач Нана Погосова.

Признаки грядущего инсульта

Материалы подготовила Аделаида Сигида

Подавляющее большин-
ство регионов сократили 
количество лекарств, кото-
рые необходимо включать в 
список льготных региональ-
ных препаратов, как того 
требует правительственный 
перечень жизненно необ-
ходимых и важнейших ле-
карственных препаратов 
(ЖНВЛП). Речь идет о ле-
карствах, которые регио-
нальные льготники должны 
получать бесплатно либо со 
скидкой 50%. Получить по-
ложенное могут лишь жите-
ли Москвы, Курской, Орлов-
ской, Ростовской областей, 
Республики Марий Эл и Ха-
баровского края. 

Почти наполовину сокра-
тили список лекарств в Да-
гестане - убрали 44% пред-
писываемых правительством 
препаратов. В Алтайском 
крае перечень похудел на 
41%, в Тульской области - на 
33%, в Кировской - на 36%.

Но это цветочки. В Мор-
довии из списка вычеркнули 
сразу 56% лекарств, в Уль-
яновской области - 58%, в 
Чувашии - 60%, в Самарской 
области - 79%.

«Получается, что жители 
разных российских регионов 
чувствуют себя, как гражда-
не разных государств. Одно 
и то же лекарство льготник 
из Удмуртии получит бес-
платно, а другой, с тем же 
диагнозом, но из Самарской 
области, будет вынужден по-
купать за свой счет. Как буд-
то жители разных регионов 
у нас стали людьми разного 
сорта. Совершенно непо-
нятно, почему федеральный 
Минздрав и Росздравнад-
зор никак в эту ситуацию 
не вмешиваются и никаких 
требований к формирова-
нию региональных переч-

ней льготных лекарств не 
предъявляют», - говорит 
член Общественной палаты 
РФ, директор фонда «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов.

По данным мониторинга, 
региональным льготникам 
легче всего живется именно 
в Удмуртии: «Республика не 
только обеспечила своим 
льготникам максимальное 
количество (98%) лекарств 
из федерального перечня 
ЖНВЛП, но и внесла в реги-
ональный льготный список 
множество других препара-
тов. Общее их число соста-
вило 1146, что почти в десять 
раз больше, чем у антилиде-
ра Самарской области (137 
препаратов)», - подчеркнул 
глава фонда «Здоровье».

В шести регионах в пере-
чень льготных лекарств не 
попали даже препараты для 
лечения туберкулеза. Сре-
ди них: Самарская область, 
Ульяновская, Кировская, Ре-
спублики Мордовия и Чува-
шия, а также Пермский край.

Одна из причин, почему 
туберкулезников оставили 
без лекарств, - низкая цена 
на отечественные противо-
туберкулезные препараты. 
Как отмечают эксперты 
фонда, дорогие лекарства 
в региональные перечни 
чиновники на местах вклю-
чают более охотно, нежели 
дешевые.

В качестве примера мож-
но привести также лекарства 
для борьбы с онкологией - 
бевацизумаб и трастузумаб. 
Часть регионов просто не 
допускает более дешевые 
аналоги этих препаратов 
к госзакупкам. В итоге на 
аукционы попадают лишь 
препараты от дорогих про-
изводителей, да еще и по за-
вышенным ценам.

Регионы сэкономят
на здоровье льготников

Эксперты Фонда независимого мониторинга 
«Здоровье» проанализировали региональные 
перечни льготных лекарств. И оказалось, что 

только в шести регионах из 85 эти списки 
соответствуют требованиям правительства.REX/FOTODOM
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Около 800 миллионов рублей стоит на 
кону наследственного дела, в которое 
оказались втянуты Никита Джигурда 
и его супруга Марина Анисина. За эти 
деньги паре придется побороться в 
суде с другими претендентами, также 
желающими внезапно разбогатеть.

В кругу возможных наследников Джигур-
да и Анисина оказались неожиданно для себя. 
Зимой нынешнего года умерла их подруга, 
56-летняя Людмила Браташ, которая также 
являлась крестной дочери супругов. Покойная 
владела крупной компанией по организации 
бизнес-перелетов и была крайне состоятель-
ной дамой. После нее остались две квартиры 
в Москве, загородный дом, апартаменты во 
Франции, собственный самолет, множество ав-
томобилей премиум-класса и солидные суммы 
на банковских счетах. По самым скромным 
подсчетам, состояние Браташ оценивается в 
20 миллионов долларов! Детей и мужа у биз-
несвумен не было, поэтому она якобы соста-
вила завещание, по которому ее наследниками 
должны были стать Джигурда с Анисиной. До-
кумент с подписью покойной Никита выложил 
на всеобщее обозрение в своем Твиттере.

Однако получить деньги паре пока не уда-
лось. На днях нотариус отказал в выдаче 
наследства, потому что завещание не соот-
ветствует правилам составления подобных 
документов. Кроме того, сестра покойной ре-
шила оспорить данную бумагу в судебном по-
рядке.

Сдаваться Джигурда не намерен, хоть и за-
являет о том, что ему уже не раз угрожали 
физической расправой. Актер до сих пор уве-
рен, что его подруга умерла не своей смертью. 
Сейчас Джи- гурда и Анисина готовятся 

к судебным разборкам 
и верят, что правда и 

деньги окажутся на 
их стороне.

Ольга Лесина

ДЖИГУРДА 
воюет

за наследство

Программа «Давай 
поженимся!» 
уже восемь лет 
связывает одиноких 
людей. В основном 
городских. А в новом 
сезоне Первый 
канал планирует 
осчастливить и 
жительниц села.

Осенью в эфир вый-
дет шоу «Три богатыря», 
героинями которого ста-
нут живущие в деревне 
одинокие красавицы от 
35 и старше. Они сами со-
держат хозяйство, ну и, 
понятное дело, страстно 
желают найти себе супру-
гов. В каждом выпуске за 
сердце жаждущей семей-
ного счастья трудолюби-

вой деревенской женщи-
ны будут бороться трое 
мужчин. Героиня предло-
жит им разные задания по 
хозяйству: тот, кто хуже 
всех справится, покинет 
проект, а ему на смену 
придет другой кандидат. В 

финале женщина должна 
будет выбрать одного из 
трех самых достойных.

Помогать мужикам бу-
дет многократный олим-
пийский призер по боб-
слею Алексей Воевода. А 
по женской части будет 

актриса Екатерина Пору-
бель, знакомая зрителям 
по сериалу «Серафима 
прекрасная».

Съемки шоу проходи-
ли, в частности, в Темкин-
ском районе Смоленской 
области. Продюсеры 
проекта были удивлены 
тому, сколько мужчин 
откликнулось на призыв 
устроить личное счастье 
милым селянкам. А сре-
ди потенциальных же-
нихов оказались даже 
обеспеченные москвичи, 
которые пресытились 
столицей, московским 
снобизмом и продажно-
стью.

М.Н.

По заказу телеканала РЕН ТВ 
кинокомпания «Арт Пикчерс 
Вижн» начала съемки 
многосерийного фильма 
«Беглец». В главной роли - 
Иван Охлобыстин.

В Москве проходят съемки мно-
госерийного фильма «Беглец» о 
приключениях профессионального 
афериста, попавшего в передрягу.  
Детали сюжета пока держатся в се-
крете, но картина обещает быть яр-
кой и динамичной.

- Мне много чего присылают, и 
«Беглец» - один из действительно 
понравившихся мне сценариев. 
Выверены образы, интересные 
персонажи, интересное развитие 

сюжета - то, что я люблю как сце-
нарист, - рассказал о сериале Иван 
Охлобыстин.

Поделился он и деталями рабо-
чего процесса:

- Сейчас работа на площадке пока 
только выстраивается, потому что 
это большой проект. Обычно пер-
вое время люди притираются: ходит 
«толпа» авторов с продюсерами, все 
уточняют. Я, в свою очередь, уточ-
няю по образу - какие «фишечки» 
должны быть. Ну а с коллегами по 
актерскому цеху мы уже замеча-
тельно притерлись, они все - профес-
сионалы с большим опытом.

«Беглец» планируется к показу 
на РЕН ТВ в 2017 году.

Ирина Иванова

Сваха Роза Сябитова 
шокировала своей 
откровенностью. 
Телеведущая 
рассказала о том,
что в молодости 
делала аборт.

На записи одного из 
ток-шоу Роза всеми сила-
ми отговаривала от абор-
та 22-летнюю Наташу из 
Краснодара. Разумеется, в 
телепрограмму Сябитова 
была приглашена как че-
ловек опытный, знающий. 
Но такой откровенности 

от свахи не ожидал никто. 
Когда все доводы были 
исчерпаны, Роза поведа-
ла собравшимся в студии 
свою личную историю.

- В молодости я сде-
лала аборт. После этого 
было 13 беременностей! 
Так что рождение сына и 
дочери считаю подарком 
судьбы. Я выплакала сво-
их детей, - рассказала Ся-
битова.

Впрочем, стоит отме-
тить, что из всех экспертов, 
психологов и приглашен-
ных звезд, которые приш-
ли на программу, только 

Роза предложила девушке 
реальную помощь.

- Убивать дитя - непро-
сто. Представь, что к горлу 
своего сыночка, которого 
ты любишь, нужно приста-
вить нож и зарезать. А это 
то же самое, что сделать 
аборт! Грех - не дать чело-
веку увидеть мир. За все в 
жизни придется платить, а 
за аборт - вообще страш-
ную цену. Поэтому я готова 
вас поддерживать, помогать, 
если вы оставите ребенка, - 
публично заявила Роза Ся-
битова.

Элеонора Флерова

ПЕРВЫЙ сосватает селянок

ОХЛОБЫСТИН стал аферистом

СЯБИТОВА призналась в грехе
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- Наталья, признай-
тесь честно: не пожале-
ли, что снялись в сериале?

- Абсолютно не жалею! 
Это большой жизненный 
отрезок, которому я очень 
благодарна. С собой из 
этого опыта взяла все са-
мое полезное, хорошее и 
иду дальше.

- Но ведь, как из-
вестно, яркие ти-
пажи долго пресле-
дуют актеров. Вам 
это не мешает?

- Разные бывали 
ситуации: где-то по-
могало, где-то ме-
шало. Единственное, 
что могу сказать, - у 
меня замечательные 
поклонники! Как ни 
странно, в основном 
это дети. За все вре-
мя существования 
«Счастливы вместе» 
ни разу я не сталкивалась 
со злым отношением, не-
гативом в мой адрес. Бе-
зусловно, мы все понима-
ем, что роль Букиной да-
леко не интеллектуальная 
работа, но она и была соз-
дана для тех людей, кото-

рые возвращаются 
домой после рабо-
ты, хотят как-то 
разрядиться, отдо-
хнуть и посмеять-
ся. Юмор, может 
быть, кому-то 
и не кажется 
д о с т а т о ч н о 
острым и сме-
лым, но он 
имеет право 
на жизнь.
- Судя по 

всему, и съем-
ки были веселые. 
Какое самое яр-
кое воспоминание 
осталось?

- Скажу вам честно, моя 
самая любимая серия - та, 
в которой я была в коме. 
Это было просто потря-
сающе! Вы представьте: 
мы работали шесть дней в 
неделю по 12 часов с един-
ственным выходным, сме-
ны всегда были ранние - 

весьма непростой график. 
Поэтому, безусловно, все 
сильно уставали и всегда 
катастрофически хотели 
спать. И вдруг наши за-
мечательные и талантли-
вые сценаристы делают 
мне такой подарок - Даша 
Букина впадает в кому. 

Меня все двигают с места 
на место, перетаскивают, 
а я лежу в кровати и сплю 
всю смену. А при этом еще 
и работаю. Не съемки, а 
мечта!

- Во время съемок се-
риала вы дважды были 
беременны. Дайте совет 
гармоничного сочетания 
карьеры и личной жизни?

- Ну не могу же я по-
советовать всем рожать 
на съемочной площадке! 
(Смеется.) У каждого 
своя жизнь, и человек сам 
расставляет в ней приори-
теты. Слава богу, наши за-
мечательные продюсеры 
пошли мне навстречу, та-
ким образом сериал про-
должился, несмотря на два 
моих «интересных поло-
жения».

- Сейчас общаетесь с 
исполнителями других 
ролей сериала?

- С Витей Логиновым 
(передаю ему 
привет!), ко-
нечно, ви-
димся реже 
- сказывается 
наша обоюд-
ная занятость 
в разных про-
ектах. С Да-
шей Сагало-
вой общаемся 
не так много 
и часто, как 
раньше. Од-
нако я очень 
п о р а д о в а -

лась за Дашу, когда не 
так давно у нее родилась 
вторая дочь. То есть, не-
смотря ни на что, мы все 
в курсе, что у кого про-
исходит, и стараемся под-
держивать друг друга. Но 
в основном, конечно, я об-
щаюсь с Юлей Захаровой 

(играла соседку Букиных 
Лену Полено. - Ред.). Она 
большая молодец и очень 
талантлива, пишет заме-
чательные стихи. Кстати, 
ее писательский дар ярко 
проявился на съемках 
«Счастливы вместе», ког-
да она очень интересно и 
оригинально редактиро-
вала вместе с авторами 
текст сценария.

- Как изменилась ваша 
жизнь за эти 10 лет? 
Чем сейчас занимаетесь?

- Я получила еще одно 
образование, стала чле-
ном Союза кинематогра-
фистов, членом Союза 
театральных деятелей, за-
щитила диплом по специ-
альности кинорежиссера 
- недавно ездила на Канн-
ский фестиваль со своей 
дипломной работой. Во-
обще пытаюсь работать 
на этом поприще - сни-
мать кино, но не ситкомы, 
а именно авторское кино.

- А если бы Даша Буки-
на существовала в реаль-
ной жизни - как думаете, 
чем бы она сейчас зани-
малась?

- Даша, мне кажется, 
сейчас была бы другой. 
Люди же меняются вместе 
со временем, а несмотря 
на свой образ, на самом 
деле она весьма неглупая 
женщина. Даша, безуслов-
но, была бы зарегистри-
рована во всех социаль-
ных сетях, потому что это 
прикольно! Я уверена, что 
у нее было бы много под-
писчиков в Инстаграме, 
которых бы она регуляр-
но смешила своими «ре-
цептами».

- Сейчас сериал повто-
ряют на ТНТ4. Вот ин-
тересно: если бы затеяли 
продолжение, вы бы со-
гласились участвовать?

- Конечно бы снялась, 
с удовольствием! Если бы 
это была оригинальная 
история, а не продолжение 
ради продолжения.

Елена Серикова

Поверить в это трудно, но придется. 
Лидер самой скандальной рок-группы 
копается в грязном белье и любовных 
дрязгах героев. Когда увидела анонс, я 
ущипнула себя несколько раз, чтобы 
уж наверняка убедиться, что не сплю. 
А когда убедилась, у меня аж руки за-
чесались, так захотелось посмотреть, 
что же умудрится выкинуть наш матер-
щинник всея Руси, да еще на Первом! 
Такое шоу да с таким  ведущим - ну раз-
ве может оно быть плохим? Разве мо-
жет Сережа Шнур сделать что-то пост-
ное и скучное? Да у него скуку из крови 
давно спиртом выжгло!

Затрепетало мое женское сердце, 
включила я «Про любовь», барабан-
ная дробь... И вот выходит он. Трезвый. 
Уже плохо. Прилично одетый, чуть не-
бритый, но свежий, собранный какой-
то, словно ему действительно есть дело 
до всех этих бабских проблем. Я просто 
не поверила своим глазам! Да в хоро-
шие годы его бы стошнило прямо на 
эту клонированную студию, на деко-
рации, которые до оскомины уже всем 
приелись и в которых снимали и «Пусть 
говорят», и «Мужское / Женское», и 
море других проектов-близнецов. А 
сейчас Шнур кивает, слушает о пробле-
мах аморфной героини, поддакивает 
все тем же самым экспертам, что фла-
нируют с одного шоу на другое...

Смотрю до конца в надежде на чудо, 
но его не происходит. В программе 
Шнур ведет себя исключительно при-
лично. Не матерится, что неудивитель-
но, ибо это у нас теперь совсем-совсем 
запрещено. Но даже и никаких ори-
гинальных мыслей не высказывает! 
Шнур задумчиво теоретизирует на 
тему того, смогут ли быть герои счаст-
ливы вместе. Серьезно и без шуток. Он 
пытается быть нормальным, типовым 
ведущим Первого канала. И я прикры-
ваю рот рукой, я ахаю от ужаса. Под-
менили, демоны! Лоботомию сделали. 
Наверное, его в «Доме-2» насильно 
продержали месяц, приковав к бата-
рее. Другого объяснения его в высшей 
степени странному поведению я найти 
не могу! Ну как, как его туда занесло? 
Беги, Сережа, беги!

СМОТРИМ ВМЕСТЕ CТатьяной  Веденской

ПОДМЕНИЛИ, 
ДЕМОНЫ!

Наверное, еще долго ее будут называть Да-
шей Букиной. Несмотря на то что образ этот 
она примерила на себя аж в 2006 году. Да, 
сериалу «Счастливы вместе» недавно стук-
нуло 10 лет. Как же сейчас Наталья Бочкаре-

ва относится к своему участию в нем?

Среди участников - 
сплошь знаменитости: 
Светлана Светличная, 
Алексей Воробьев, Оскар 
Кучера, Александр Носик, 
Денис Клявер, Дарья По-
вереннова, Анна Большо-
ва, Михаил Полицейма-
ко... Из артистов создадут 
команды, которые и вы-
йдут на «ринг» в прайм-
тайм.

Среди тех, кого увидят 
зрители, будет и актриса 
Наталья Медведева, зна-

комая многим по скетч-
шоу «Шесть кадров».

- Эта новая программа 
отнимает сегодня у меня 
все силы, - призналась 
Медведева «МН». - В ней 
участвуют 12 актеров, 
судить нас будет не ме-
нее замечательное жюри 
- Сергей Шакуров, Алла 
Сурикова, Николай Ле-
бедев. Каждый участник 
делает что-то, связанное с 
советским или российским 
кино. Нам важно показать 

знание кино, отношение 
к нему, представить новое 
прочтение хитов из знаме-
нитых кинокартин. То есть 
в проекте имеется и музы-
кальная часть, и, скажем 
так, теоретическая, требу-
ющая эрудиции и знаний.

Кстати, в конце концов 
определят не только ко-

манду-победителя, но и 
главного эрудита, которо-
го наградят специальным 
призом «Золотой кадр». 
Ну а своей иронией и тон-
ким юмором «Киношоу» 
будет напоминать атмос-
феру знаменитой кино-
премии «Оскар».

М.Н.

  Наталья БОЧКАРЕВА: 
«Находясь в коме, я отдохнула»
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Новое шоу «Про любовь» как две 
капли воды похоже на миллион 
других таких же. За исключением 
ма-а-аленькой такой детали. В 
ванильные декорации на этот раз 
попал Сергей Шнуров. Да-да, тот 
самый!..

На НТВ ожидается необычная премьера. Артисты 
будут соревноваться между собой за звание ис-
тинного знатока кино. Рассудят их легенды экра-
на, а вести «Киношоу» назначены Максим Аверин 
и Анастасия Заворотнюк.

Кино превратят в шоу

«Счастливы вместе»: 10 лет назад

TNT4

TNT4
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«Иногда просто 
чешутся кулаки»

- Василий Семенович, вы со-
председатель движения «Бес-
смертный полк». Как роди-
лась эта идея?

- Она родилась четыре или 
пять лет назад. В Томске 9 Мая 
прошла техника, пролетели 
самолеты, прошли солдаты и 
офицеры, суворовцы, нахимов-
цы... Наступила пауза. И вдруг 
из-за угла дома появились не 
военные, а женщины и дети. 
Они несли портреты своих по-
гибших на войне дедов, отцов, 
прадедов. Человек 150 прошли. 
Элегантно, уверенно. Все были 
удивлены, особенно начальство. 
И на трибунах люди, которые 
поняли, что это было, вдруг на-
чали плакать, некоторые побе-
жали домой за своими портрета-
ми, чтобы пройти в этом строю. 
Затем то же самое началось в 
Москве, движение разрослось 
невероятно и уже вышло очень 
далеко за пределы России. За-
мечательное движение! Это же 
память о тех людях, которые 
отстояли независимость нашей 
Родины. Был такой фильм «Бе-
лорусский вокзал», там была 
песня со словами «одна на всех, 
мы за ценой не постоим». И не 
постояло за ценой то военное 
поколение. Наши отцы и деды 
всю мощь и мужество вложили 
в эту войну. И отдали свои жиз-
ни, здоровье...

- Сразу согласились возгла-
вить движение?

- Вы знаете, мои родители 
каждый год отправляли нас на 
свою родину - на Украину. 20 
июня 1941 года мама отправила 
нас, через неделю обещала при-
ехать и забрать. Я помню кра-
сивые, громкие самолеты - не 

понимал, что это война... Три с 
половиной года я провел в окку-
пации у немцев. И эти годы за-
ложили фундамент на всю мою 
жизнь. Стихи, проза военная, 
дружество, которое было у тех 
людей... Мы были в оккупации, 
а родители не приехали к нам ни 
через год, ни через два, ни через 
три. Они ничего о нас не знали. 
Позже я узнал, что мама и папа 
разливали жидкость на химиче-
ском заводе. Там очень много че-
ловек погибли. Уже на шестой 
день происходило полное унич-
тожение нервной системы, атро-
фия рук и ног... Маму я похоро-
нил инвалидом первой группы, 
отца - второй. Ну как, скажите, я 
мог отказаться от предложения 
стать сопредседателем этого 
движения? И, конечно, я очень 
рад, горд и счастлив, что и в Ав-
стралии, и в Америке, и в Пари-
же, и в Берлине русские носят 
портреты своих отцов и дедов. 
Это - память!

- 9 Мая этого года по Крас-
ной площади вы шли в «Бес-
смертном полку» вместе с 
Путиным. Как познакомились 
с президентом?

- Вообще, с руководителя-
ми страны до Путина я не был 
близко знаком. Разве что с гла-
вой советского правительства 
в 60-70-е годы Алексеем Нико-
лаевичем Косыгиным. С Бреж-
невым виделся на концертах 
в Кремле, но мы не общались. 
С Андроповым тоже. А с Горба-
чевым была возможность об-
щаться, но я не хотел. Тогда уже 
понимал, какой этот человек 
непоследовательный, чувство-
вал, что от него исходит какая-
то угроза для страны. С Ельци-
ным тоже не общался. Потому 
что нам просто не о чем было 
говорить...

- А сейчас что бы сказали 
тем, кто считает военные 
жертвы напрасными, гово-
рит о том, что Ленинград 
лучше было бы сдать?

- Да, время от времени на нас 
наваливаются всякие ублюдки 
и говорят: ну зачем вам столь-
ко земли? И еще подлее - за-
чем надо было ее защищать? 
Ленинград надо было сдать... 
У меня возникает желание 
убить человека, который задает 
этот вопрос. Ведь еще живы те 
люди, которые все это пережи-
ли. Как они на это реагируют? 
Как при них можно говорить 
такие вещи? В таких случаях 
порой просто чешутся кулаки.

«Большого позора 
не испытывал»

- Василий Семенович, роль 
в движении у вас ведущая. 
А какую свою кинороль вы 
считаете самой главной?

- У меня есть 80 ролей в 
театре и столько же в кино. 
В театре - это «Принцесса Туран-
дот», «Антоний и Клеопатра» 
Шекспира, «Тринадцатый пред-
седатель». А в кино мне дове-
лось сыграть Павку Корчагина. 
И эта роль для меня, 21-летнего 
студента, стала основой патрио-
тизма, служения Родине, станов-
лением гражданской позиции. 
Потом мне пришлось играть 
разных любовников в фильмах 
«Анна и командор», «Странная 
женщина». И в классике, к при-
меру, в «Войне и мире» и «Анне 

Карениной». Много было 
и такого, что просто не 

стоит вспоми-
нать. Но самая 
моя любимая 
- в картине «По-

лосатый рейс». 
Эпизод, когда парень лежит на 
песке и так вальяжно-лениво 
говорит: «Красиво плывет груп-
па в полосатых купальниках». 
Увидел, что это тигры, - и его 
уже нет на пляже.

- Ну а если говорить о зна-
менитом фильме «Офицеры»?

- Не могу сказать, что этот 
фильм мой самый любимый. Но, 
видимо, один из самых запом-
нившихся. Как все начиналось? 
Написан был великолепный 
сценарий Борисом Васильевым 
- это офицер в пятом поколении, 
который знал армию вдоль и по-
перек, у него есть великие рас-
сказы, сюжеты о войне, сцена-
рии. Его вызвал к себе министр 
обороны Гречко и попросил на-
писать сценарий о женах офице-
ров. Мол, мужиков в кино полно, 
но были же еще и жены офицер-
ские. Через три месяца Васильев 

приезжает к Гречко и говорит: 
вот сценарий, я старался сде-
лать, чтобы жена офицера была 
главной героиней, но ничего у 
меня не получилось - обычный 
любовный треугольник. Но сце-
нарий получился удивительный. 
И потом режиссер Владимир Ро-
говой все это снимал. В главной 
роли Георгий Юматов, его жену 
сыграла Аленушка Покровская, 
актриса театра Российской ар-
мии. Ну а Ивана Варавву сыграл 
я. Снимали мы в Ташкенте и Се-
вастополе. Фильм, на мой взгляд, 
замечательный, он обошел всю 
страну. И мне очень нравится, 
что молодежь его оценивает. 
Значит, патриотизм, любовь к 
Родине в картине есть. И мне это 
очень приятно.

- А за какие роли вам, быть 
может, стыдно?

- Нет таких ролей. Потому 
что у меня давно уже есть воз-
можность выбирать. Еще на 
уровне читки сценария. Когда 
вижу, что это русская класси-
ка или мировая, я, естествен-

но, соглашаюсь. А когда 
предлагают какую-ту че-

пуху или просто то, что мне 
совершенно не интересно, 

отказываюсь, говорю, «из-
вините, я занят другим». Так что 
большого позора я не испыты-
вал.

- Встреча с Сергеем Бон-
дарчуком стала для вас судь-
боносной?

- Я с ним познакомился еще 
во время съемок фильма о Пав-
ке Корчагине - в Киеве, в 1956 
году. Рядом с нашим павильоном 
Сергей Федорович снимался в 
картине о великом украинском 
поэте Иване Франко, и мы вы-
ходили покурить в коридор, 
говорили о кинематографе. 
Много любопытного от него ус-
лышал. И потом мы с ним оста-
лись дружны до конца жизни... 
Вообще, о Бондарчуке можно 
говорить много и долго. Но он 
был не только замечательным 
режиссером и актером, но и на-
стоящим патриотом. Он ведь 
воевал, как и многие режиссеры 
и актеры того поколения. Каж-
дый театр имел свою выездную 
фронтовую бригаду, и солдаты 
выступали перед солдатами. 
Сейчас мы продолжаем эту тра-
дицию. В Сирию наши артисты 
из Питера слетали. Я выступаю 
перед кадетами, суворовцами и 

понимаю, что это тоже 
сродни тем фронтовым 
выступлениям. Мы ведь 
читали гораздо больше, 
чем нынешние подрост-
ки. Потому что у нас не 
было, слава богу, такого 
телевизионного натиска, 
который есть сегодня. Не 
было интернета. Поэто-
му наше поколение было 
самым мудрым, самым 
замечательным и талант-
ливым.

- Вы добились в про-
фессии всего. Что посовету-
ете молодому поколению?

- Для того чтобы все полу-
чилось в актерской профес-
сии, надо чтобы было взято 
за основу классическое про-
изведение и имелась на плечах 
умная, светлая, замечательная 
голова у режиссера, у опера-
тора, сценариста, художника-
постановщика. Чтобы такие 
картины, как «Баллада о сол-
дате», «Летят журавли», были 
образцом для подражания...

Андрей Князев

Василий ЛАНОВОЙ: 
«С Горбачевым и Ельциным

мне не о чем было 
разговаривать»

н

Великолепный актер, классик жанра, последний из 
могикан, настоящий патриарх отечественного кино... 

Сейчас он редко снимается в кино, практически не 
появляется на ТВ. Однако недавно сцена с Лановым 

привлекла всеобщее внимание. Ведь партнером 
прославленного актера в этой сцене был президент 

Путин!

- Не могу сказать что этот
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 КУДА СХОДИТЬ
«Ресторанная 

культура старой 
Москвы»

(ЦДХ, 21-25 сентября)
У москвичей появилась 

уникальная возможность 
увидеть, что собой пред-
ставляли модные рестора-
ны и небольшие трактиры 
в далеком XIX столетии. 
До наших дней дошли уди-
вительные артефакты. 
Например, счета из ресто-
ранов, в которых, помимо 
цифр, есть строчки: «Рады 
Вам служить-стараться, 
ожидая на чаек, и надолго 
не забудем щедрый Ваш 
могарычек». Хозяева раз-
давали такие чеки особен-
но состоятельным посе-
тителям, рассчитывая на 
щедрое вознаграждение. 
Или же фальшивые сто-

рублевки (оказывается, их 
гости держали в своих ко-
шельках просто «для фор-
су»), длинные ресторанные 
меню, больше похожие на 
бумажные простыни, и в 
них названия блюд, для нас, 
жителей XXI века, неведо-
мые и диковинные... Конеч-
но, на выставке предста-
вят и сувениры, которыми 
украшали свои заведения 
владельцы ресторанов, а 
также столовые приборы, 
которые подавались в за-
висимости от денежного 
состояния клиента: сере-
бряные с вензелями или 
оловянные и ничем не при-
мечательные...

Этот спектакль уже 
называют состязанием 
двух прославленных ар-
тистов - Леонида Ярмоль-
ника и Николая Фоменко. 
Именно они держат зал в 
напряжении и не дают от-
влечься от происходяще-
го на сцене ни на секунду. 
Спектакль вызовет у зри-
теля всю палитру эмоций 
- от смеха до слез. «Поч-

ти комедия» - так опре-
делили жанр создатели. 
Два героя - совершенно 
разные по характеру. Что 
между ними может быть 
общего? Они то дерутся, 
то обнимаются, то пыта-
ются ответить на вопрос: 
кто лучше? А финал 
спектакля уж совсем нео-
жиданный и точно никого 
не оставит равнодушным.

Посидеть за ударной 
установкой, попробовать 
свои силы в отбивании за-
жигательных рит-
мов, задать во-
просы своим 
кумирам-му-
зыкантам. . . 
Все это можно 
будет сделать, 
посетив дан-
ный фести-
валь. Звезды 
барабан-
ного ис-
кусства с 
у д о в о л ь -
ствием по-
делятся се-
к р е т а м и 
своего ма-
стерства. И не 

только расскажут, но и по-
кажут, и даже научат, как 
добиться высокого уровня 
техники игры на инстру-

ментах. Кстати, в ма-
стер-классах смогут 

принять участие и 
взрослые, и дети. 
Немаловажно 

и то, что можно 
будет попробо-
вать свои силы за 
любой ударной 

установкой. А 
еще получить 
автограф сво-
его кумира. Ну 

и конечно, звез-
ды-барабанщики 

устроят зажи-
гательный кон-

церт!

«И снова с 
наступающим!»
(Театр «Русская песня», 
17 сентября)

«Барабанный фестиваль»
(Выставочный центр «Сокольники», 15-18 сентября)

«Край света» - так называ-
ется кинофестиваль, который 
традиционно проходит на Са-
халине. И в этот раз весьма 
удаленный от столиц кинофо-
рум собрал довольно предста-
вительный состав. Открытие 
вел Валдис Пельш, который 
прилетел на «краешек земли» 
вместе со своей женой. В сво-
бодное от фестивальных меро-
приятий время супруги успели 
посетить музей Чехова и даже 
слетали на Курилы.

Антон и Виктория Макар-
ские, которые, как говорят, 
большую часть времени про-
водят с детьми в Израиле, в 
данном случае предпочли 
Ближнему Востоку - Дальний. 
Может, как раз резкая смена 
часовых поясов «вдохнови-
ла» Вику на откровения, и она 
рассказала о том, как ей с Ан-
тоном однажды довелось раз-
влекать... посетителей публич-
ного дома:

- Нас позвали на частную ве-
черинку крупного бизнесмена, 

сказали, что хорошо заплатят. 
Встречали нас люди интелли-
гентные, обходительные. Но 
меня удивило большое количе-
ство молодых девушек. Мы все 
гадали, кто это - дочери, пле-
мянницы, любовницы, в конце 
концов. А позже выяснилось, 
что выступали мы в частном 
публичном доме! Ну, разумеет-
ся, были в шоке.

Верность семейным ценно-
стям продемонстрировал на 
фестивале и лучший друг всех 
детей Борис Грачевский, кото-
рый на «Край света» поехал с 
гражданской женой, актрисой 
Екатериной Белоцерковской. 
Во время одного из ужинов 
отец «Ералаша» заказал два 
огромных блюда с крабами 
и устроил настоящий аттрак-
цион невиданной щедрости, 
угощая коллег. В том числе 
и актрису Оксану Сташенко, 
которая прибыла на фести-

валь со своим... шестым му-
жем. На недавнем кинофе-
стивале в Ростове-на-Дону 
Оксана пребывала в гордом 
одиночестве, а на вопросы 
«где муж?» отвечала «объ-
елся груш», что наводило на 
мысль о том, что не за горами 
и седьмое замужество. Одна-
ко, судя по всему, счастью су-
пругов ничто не угрожает. Во 
всяком случае, крайнюю свою 
лав-стори Оксана пересказы-
вала с видимым упоением.

- С Владом мы были ша-
почно знакомы более трех 
лет. На его студии я записы-
вала свои альбомы, - делилась 
воспоминаниями актриса. - 
Однажды узнала, что у него 
проблемы с позвоночником. 
А я тогда только-только вер-
нулась из Китая, где лечила 
спину. Позвонила, предложи-
ла препараты, которые у меня 
остались. Приехала к нему в 
гости, стала рассказывать о 
своих путешествиях в Китай, 
в Индию, Непал. Он удивил-
ся: «Как, ты ездишь одна?!» 
Предложила: «Ну, если тебе 
интересно, поехали со мной в 
Индию». Он принял мое пред-
ложение, мы поехали просто 
как попутчики. Объездили 
множество мест: были в Ва-
ранаси, встречали рассвет у 
Ганга. И после уже не расста-
вались...

Андрей Князев

Белохвостикову
соблазнилДжигарханян

Недавно отметившая 65-летие Наталия Белохвостикова 
преподнесла всем большой сюрприз. Долгие годы не 

работавшая на сцене актриса вошла в штат театра под 
руководством Армена Джигарханяна.

Звезд загнали 
на «Край света»

Традиционный сбор труп-
пы перед началом нового се-
зона в театре Джигарханяна 
проходил на сей раз особен-
но торжественно. На меро-
приятие приехал даже глава 
столичного Департамента 
культуры Александр Ки-
бовский. Все дело в том, что 
сбылась давняя мечта Арме-
на Борисовича: теперь в его 
распоряжении две сцены, ну 
и, соответственно новому 
масштабу, планы - грандиоз-
ные. Одной из тех, кто при-
зван эти планы воплотить в 
жизнь, и стала Наталия Бе-
лохвостикова. Прекрасная 
актриса, которая, однако, до 
сей поры твердила, что сцена 
- отнюдь не ее «чашка чая», 
она никогда не служила в те-
атре, и вдруг...

- Наталия Николаевна, 
почему же все-таки измени-
ли своим принципам?

- У нас с Арменом Бори-
совичем давняя любовь. Мы 

много вместе снимались, 
дружим, и вообще я его обо-
жаю - он замечательный во 
всех отношениях человек! 
Когда-то я играла на сцене 
Театра киноактера, потом 
в течение многих лет ре-
жиссеры меня приглашали 
в театры. И в некоторые из 
них я даже приходила, но тут 
же убегала: жизнь в труппе 
театра мне совершенно не 
подходила. Но все когда-то 
меняется.

- От какого же предло-
жения Джигарханяна вы не 
смогли отказаться?

- У нас есть в планах теа-
тральный проект. И даже не 
один. Какой? Пока не скажу. 
Но это будет очень интерес-
но...

Кстати, Елена Яковлева, 
которая несколько лет на-
зад ушла из «Современника», 
похоже, нашла замену своей 
альма-матер. Теперь она бу-
дет играть в театре им. Пуш-
кина, правда, пока в качестве 
приглашенной актрисы.

Ксения Позднякова

сказали что хорошо заплатят
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Валдис Пельш, Антон Макарский, Борис 
Грачевский и многие другие знаменитости 
отправились на «Край света». Да еще и прихватили 
с собой жен, чтобы не скучно было.
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Оксана Сташенко 
и Валдис Пельш 
на «Краю света»

«У нас 
с Арменом 
Борисовичем 
давняя 
любовь»
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В культурном 
сообществе 

назревает большой 
скандал! Отныне в 

подведомственных 
Минкультуры 

учреждениях мужьям 
нельзя работать с 

женами, родителям 
- с детьми, а братьям 

- с сестрами. При 
условии, что один 

из них является 
руководителем другого. 

Неужели на цирковых и 
театральных династиях 

теперь можно поставить 
жирный крест?

Еще 9 июля вступи-
ли в силу изменения в 
постановление Пра-
вительства РФ от 2013 
года о распространении 
на отдельные катего-
рии граждан ограниче-
ний, запретов и обязан-
ностей, установленных 
Федеральным законом 
«О противодействии 
коррупции». Первым 
забил тревогу дирек-
тор цирка на проспекте 
Вернадского Эдгард За-
пашный, который полу-
чил от Минкультуры 
подобное уведомление. 
В графе «срок исполне-
ния» значилось - «1 сен-
тября».

- Это что значит? 
Это значит, что до 1 
сентября я должен был 
уволить брата и маму?» 
- вопрошает Эдгард. 
Как известно, брат 
Аскольд и мама Татья-
на Васильевна работа-
ют у него замами.

Выполнять требова-
ния Минкультуры За-
пашный не собирается, 
однако понимает, что 
над ним в данном слу-
чае завис дамоклов меч. 
И не только над ним! В 
цирке, как известно, ра-
ботает много династий. 
Мастерство передается 
из поколения в поко-

ление. Чаще всего род-
ственники работают 
в одном коллективе, 
и старшие руководят 
младшими, в том чис-
ле и на официальной 
основе. Возьмем, к при-
меру, групповой номер 
под руководством за-
служенного артиста 
России Максима Сель-
нихина. Понятно, что 
на нем вся имуществен-
ная ответственность 
и ответственность за 
коллектив, в котором 
работают жена Сель-
нихина, его брат, жена 
брата... Все вместе они 
выиграли пять между-
народных цирковых 
фестивалей! А есть и 
другие сильные дина-
стии - Дуровых, Корни-
ловых, Марчевских. На 
них, можно сказать, и 
держится весь россий-
ский цирк.

А с театром что у 
нас? Скажем, МХТ 
им. Чехова руководит 
прославленный Олег 
Табаков. В спектаклях 
заняты его жена Ма-
рина Зудина, сын Па-
вел Табаков. Да еще 
режиссер Константин 
Богомолов в собствен-
ных постановках за-
нимает свою супругу 
- Дарью Мороз.

- Мы знаем о та-
ком постановлении, но 
пока никаких действий 
со стороны руковод-
ства не последовало, 
- комментирует «МН» 
пресс-секретарь МХТ 
Мария Малкина. - Гово-
рят, что постановление 
правительства, о кото-
ром идет речь, будет 
еще дорабатываться. 
Так что пока о каких-то 
кадровых изменениях 
говорить рано.

Да, рано - мастера 
культуры за свои пра-
ва еще поборются. Как 
говорят в театральном 
сообществе, автори-
тетные и уважаемые 
люди, которых в той 
или иной степени все 
это может коснуться, 
выразили возмущение 
данным нововведени-
ем. Их голоса были 
услышаны в орга-
нах власти. И теперь 
в срочном порядке 
разрабатываются по-
правки, которые вроде 
бы обезопасят цирк и 
театр. Чтобы не при-
шлось Олегу Табакову 
прощаться с женой и 
сыном, а Марку Заха-
рову - с дочерью.

Ксения Позднякова
оления в поко  Дарью Мороз.

Однако с приходом 
в театр нового худру-
ка - Миндаугаса Кар-
баускиса - популярная 
актриса оказалась без 
единой роли в театре. 
Хотя раньше (Судзи-
ловская работает в Ма-
яковке почти 20 лет) 
была занята во многих 
спектаклях, в частно-
сти играла Катерину 
Ивановну в «Карама-
зовых», Катю в «Детях 
Ванюшина», Шансонет-
ку в «Жертве века». По-
чему красавец худрук в 
упор не видит первую 
красавицу театра - для 

многих загадка. Свою 
невостребованность 
Олеся объясняет «пре-
быванием в декретном 
отпуске». А на прямой 
вопрос «МН»: «Есть 
ли перспективы в теа-
тре?» - отвечает: «Не 
знаю. В ближайших 
премьерах я не занята».

Действительно, все 
премьеры, коих в Театре 
им. Маяковского мно-
жество, уже расписаны 
до конца театрального 
сезона, и, увы, места для 
Судзиловской, которая 
в начале года родила 
второго ребенка, в них 

не нашлось. Разумеется, 
по закону она продол-
жает оставаться актри-
сой театра, получать де-
кретные. Но не утратит 
ли профессиональных 
навыков за время тако-
го простоя, еще вопрос.

Остается лишь 
напомнить, что теа-
тральный роман Суд-
зиловской с самого 
начала складывался 
непросто. В свое время 
ее даже хотели исклю-
чить из Школы-студии 
МХАТ...

Элеонора Флерова

Олимпийские чемпионы по фигурному катанию Наталья Бестемьянова 
и Андрей Букин представят легендарное русское национальное шоу на 
льду «Птица счастья» в театре «Русская песня».

На прошлой неделе 
в Сочи завершилась 
«Новая волна». Мно-
гие исполнители были 
рады побыстрее поки-
нуть город. Дело в том, 
что с начала сентября 
на курорте гуляет не-
известная инфекция 
- туристы заболевают 
один за другим. Вот и 
звезды, у которых из-за 
частых перелетов сбит 
иммунитет, не смогли 

устоять перед вирусом.
Первой его подхва-

тила Ирина Дубцова. 
Прилетев в Сочи, она 
почувствовала себя 
настолько плохо, что 
пару дней была вы-
нуждена отлеживать-
ся в номере. Высокая 
температура, озноб, 
кашель и больное гор-
ло в 30-градусную жару 
были неприятным сюр-
призом и для артистки, 
и для организаторов 
фестиваля.

- Это однозначно 
вирус, других версий 
у меня нет. В море я 
не купалась, на улице 
тепло, простыть боль-

ше негде, - жаловалась 
Ирина.

Сразу после нее пло-
хо себя почувствовала 
и Зара. Певица призна-
лась, что вынуждена 
была усиленно лечить-
ся, чтобы не сорвать 
выступление. Наталья 
Подольская тоже под-
хватила инфекцию и 
после репетиций сразу 
спешила в номер, что-
бы хоть немного прий-
ти в себя. Но ни одна из 
исполнительниц не от-
казалась выходить на 
сцену, и даже с высокой 
температурой девушки 
прекрасно отработали 
свои номера.

А вот тяжелоболь-
ной Дмитрий Хворо-
стовский, который уже 
почти два года борется 
с раком мозга, на здоро-
вье не жаловался. Вы-
глядел баритон энер-
гичным, бодрым. И 
шутил, что настроение 
себе в этот непростой 
период реабилитации 
после тяжелого лече-
ния поднимает... шопин-
гом!

Ольга Лесина

Неужели Запашный 
уволит брата?

Судзиловская
вышла 

из декрета
Актриса Олеся Судзиловская появилась 

на сборе труппы Театра им. Маяковского 
в брючном костюме нежно-розового 

цвета. Загорелая, отдохнувшая. 
Неотразимая!

Третий год под-
ряд открытие нового 
сезона в театре «Рус-
ская песня» под руко-
водством Надежды 
Бабкиной предваряют 
показы русского на-
ционального шоу на 
льду «Птица счастья». 
Это один из самых не-
обычных и зрелищных 
проектов театра. В по-
становке заняты более 
ста артистов из пяти 
коллективов, специ-
ально пошито вручную 
более 200 оригиналь-
ных костюмов, в неко-
торых сценах одновре-

менно задействованы 
23 фигуриста, звучат 
более 20 музыкальных 
композиций.

«Птица счастья» - 
это вокал, танец и фи-
гурное катание. В шоу 
заняты легендарные 
коллективы: ансамбль 
«Русская песня» под ру-
ководством Надежды 
Бабкиной, ансамбль 
«Славяне», Государ-
ственный ансамбль 
танца «Русские сезо-
ны». Также в спектакле 
принимают участие 
олимпийские чемпио-
ны Наталья Бестемь-

янова и Андрей Букин, 
а также фигуристы 
Театра ледовых миниа-
тюр под руководством 
Игоря Бобрина.

Незабываемое, кра-
сочное музыкальное 
зрелище «Птица сча-
стья», которое не даст 
шанса остаться равно-
душным даже самому 
придирчивому зрите-
лю, пройдет на сцене 
театра «Русская песня» 
(Олимпийский про-
спект, 14) с 20 по 25 сен-
тября. Начало в 19.00.

Ирина Иванова

«Птица счастья» снова 
прилетит!

«Новая волна» 
принесла вирус

Неизвестное заболевание подкосило 
сразу несколько участников 
музыкального конкурса.
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Сейчас 
Эдуард - 
начальник 
Аскольда

Дубцову, 
Зару и Подольскую 
подкосила болезнь...

...а Хворостовскому 
все нипочем
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Во время последней 
общероссийской 
переписи населе-
ния в 2010 г.  более 

1 млн человек отказа-
лись по различным при-
чинам (в основном по ре-
лигиозным) отвечать на 
вопросы переписчиков, 
3,5 млн человек умолча-
ли о своем образовании, 
4 млн скрыли источники 
средств к существова-
нию, а еще 4,6 млн - вид 
своей деятельности. А 2,6 
млн россиян социологи 
вообще не смогли опро-
сить. Элементарные дан-
ные о таких уклонистах 
- их пол и возраст - были 
взяты в паспортных сто-
лах. Но без дополнитель-
ной информации пор-
трет России так и остался 
неполным.

При этом надо пони-
мать, что перепись - дело 

весьма дорогое. Послед-
няя переписная кампа-
ния обошлась России бо-
лее чем в 17 млрд руб. (в 
3,5 раза дороже, чем в 
2002 г.), но полученные 
и недополученные в ее 
ходе данные, на основа-
нии которых государство 
выстраивает свою демо-
графическую и социаль-
но-экономическую по-
литику, оказались далеки 
от объективных. Чтобы 
улучшить качество сбо-
ра сведений, Росстат 
намерен прибегнуть к 
помощи современных 
технологий. Если люди 
не хотят лично общать-
ся с переписчиками и 
пускать их в дом, то, воз-
можно, они предоставят 
сведения о себе через 
интернет. Перед тем как 
заполнить переписной 
лист в онлайне, нужно 

будет зарегистрироваться 
в Единой системе иденти-
фикации и аутентифика-
ции (ЕСИА). Для доступа 
к учетной записи будет 
использоваться страхо-

вой номер инди-

видуального лицевого 
счета (СНИЛС) Пенсион-
ного фонда.

Подобная практика до-
вольно распространена в 
мире. Она позволяет на-
циональным статистиче-

ским агентствам снизить 
общую стоимость всей 
кампании. Но при таком 
подходе есть одно «но». 
Себестоимость перепис-
ных раундов (как, напри-
мер, в Испании и Польше) 

может сни-
зиться только 
тогда, когда с 
помощью SMS-
оповещения 
переписчиков 
информируют 
о числе и лока-
лизации запол-
ненных пере-
писных листов 
по интернету 
плюс подклю-
чаются акту-
альные данные 
государствен-
ных регистров 
(ведомственных 
баз данных). Ряд 
стран (Дания, 

Нидерланды, Финляндия, 
Германия, Швеция, Нор-
вегия и др.) уже полно-
стью заменили ответы в 
опросных листах данны-
ми из административных 
регистров.

В России же на эффек-
тивность таких регистров 
надеяться пока не прихо-
дится. Росстат постоянно 
жалуется на качество све-
дений, предоставляемых 
ему ведомствами. При 
этом из бюджета выделя-
ются серьезные деньги на 
совершенствование ин-
формбазы. Но воз и ныне 
там. Даже в базе Высшей 
аттестационной комиссии 
(ВАК) при Минобрнау-
ки, к примеру, изменения 
в списке обладателей 
ученых степеней, мягко 
говоря, не поспевают за 
реальностью.

Елена Хакимова

А в это время
На днях СМИ сообщили о том, что законопроект, подготовлен-ный Росстатом, содержит пункт  об обязательности участия рос-сиян в переписях. За уклонение от опроса человеку грозит штраф 100-300 руб. Росстат быстро дезавуировал эту информацию. Впрочем, такая мера действительно была в документах, но позже разработчики от нее отказались, но мировой опыт вряд ли надолго оставит наши госорганы равнодушными. Обязательность участия в переписи закреплена во многих странах, в большинстве из них введены драконовские штрафные санкции за нарушение «переписного» законодательства. Например, в США отказ предо-ставлять информацию или предоставлять неверную наказывается штрафом в 500 долл., в Великобритании - 1000 фунтов, в Ирлан-дии - 100 фунтов, в Канаде - 500 канадских долларов, в Японии - 500 тыс. йен (около 5000 долл.),  в Индии - 1000 рупий (150 долл.). В Португалии штраф от 250 до 3740 евро заплатят те, кто предостав-ляет неточную информацию или отказывается предоставлять ее во-обще. Португальские переписчики могут выписать штраф 125 евро даже за небрежное оформление переписных листов. 
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Россиян перепишут по интернету
Все меньше россиян желают, 
чтобы их, как в известном мультике про козленка, 
«посчитали».  Поэтому государство ищет 
нетрадиционные способы опроса во время всеобщей 
переписи населения. Один из таких - 
с использованием интернета.

Какие домашние занятия 
у россиян самые люби-
мые? Как домашняя 
обстановка влияет на 

отношения в семье? Эти и дру-
гие вопросы задавались в ходе 
исследования под названием 
«Жизнь дома».

Некоторые ответы оказа-
лись довольно неожиданными. 
Так, при всей любви к домаш-
нему теплу и уюту 92% россиян 
стыдятся признаться, что все 
выходные им пришлось прове-
сти дома. Это означает, что та-
кие выходные, по мнению рес-
пондентов, «прошли впустую». 
Большинство даже согласно 
пойти на концерт или на другое 
развлекательное мероприятие, 
несмотря на то что оно кажется 
им скучным и неинтересным.

Половина опрошенных нуж-
даются в том, чтобы во время 
обеда и ужина иметь возмож-
ность поговорить с кем-нибудь 
по душам. Примерно столь-
ко же, как бы это ни казалось 
странным, любят беседовать... с 
бытовой техникой. Около 25% 
делятся наболевшим с домаш-
ними питомцами, а любимому 
кактусу или другому растению 
о своих проблемах регулярно 
рассказывает каждый третий.

Примерно 28% опрошенных 
россиян признались, что танцу-
ют дома в одиночестве. Каждый 
второй облизывает обертки от 
продуктов, когда этого никто не 
видит. Каждый третий ест пря-
мо из кастрюли.

«Когда взрослые люди раз-
говаривают с телевизором или, 

к примеру, с половником - это 
возрастная регрессия, - говорит 
психотерапевт Марк Сандомир-
ский. - Иными словами, наши 
граждане все чаще впадают в 
детство. Они пытаются снять 
напряжение, обусловленное 
кризисом, но делают это очень 
по-детски. Так снимают стресс 
дети - разговаривают с куклами, 
плюшевыми мишками. Взрос-
лые люди, разговаривая с авто-
мобилем или с геранью, пыта-
ются убежать от переживаний 
и одиночества».

Впрочем, подобные разго-
воры, образно говоря с утю-
гом, относительно безобидны 
и не считаются в психиатрии 
каким-то серьезным отклоне-
нием. «Это явление встречается 
в быту достаточно часто: чело-

век, находясь в здравом уме, бе-
седует с неодушевленным пред-
метом, отдавая себе отчет в том, 
что на деле он разговаривает с 
самим собой. Ему просто надо 
высказаться, чтобы облегчить 
душу. Особенно часто жажду-
щие общения дискутируют с 
зеркалом. Включают телеви-
зор или радио, особенно раз-
говорные станции, и слушают, 
находясь в другой комнате. Так 
создается иллюзия, что рядом 
есть люди, и одиночество на 
время отступает», - продолжает 
Марк Сандомирский.

Но где та грань, перешагнув 
которую человек уже впадает 
в болезненное состояние? Ду-
шевнобольной, отмечает экс-
перт, в отличие от психически 
здорового разговаривает с го-

лосами и слышит от них ответ. 
Здоровый же прекрасно пони-
мает, что телевизор или кактус 
ему не ответит. «В психотера-
пии даже рекомендуется вести 
подобные разговоры с вооб-
ражаемым собеседником или с 
пустым стулом. Я нередко даю 
пациентам домашние задания 
по «общению» с зеркалом», - от-
мечает Сандомирский.

Поговорить с собачкой или 
кошечкой наши граждане лю-
бят, этого у них не отнимешь. 
А вот ухаживать за четвероно-
гими друзьями любят далеко 
не все: удовольствие от заботы 
и ухода за домашним питомцем 
получают едва ли 30%. Домаш-
ние обязанности (уборка, по-
чинка и т.д.) привлекают и того 
меньше - они нравятся 26% 

опрошенных. Другое дело - по-
купка новых вещей для дома.

«Дети просят завести домаш-
него питомца, чтобы играть с 
ним, но ухаживать ребенок со-
вершенно не готов. По опросам 
видно, что и взрослые ведут 
себя как дети. Еще одна дет-
ская черта - любовь к шопингу. 
И это тоже следствие усталости 
от кризиса и разочарования», - 
констатирует Сандомирский.

В своем одиночестве рос-
сияне нередко винят интернет 
- каждый пятый опрошенный 
заявил, что его близкие компью-
теру уделяют больше времени, 
чем общению с домочадцами.

Детскость нашего населения 
проявляется и в том, что в гости 
любят ходить 42%, а вот прини-
мать гостей - всего 12%.

«В целом результаты опро-
са говорят о том, что истинные 
ценности наших сограждан да-
леки от декларируемых, - дела-
ет вывод Марк Сандомирский. - 
Если спрашивать, разделяете ли 
вы семейные ценности, любите 
ли вы семейный уют, все, конеч-
но, скажут «да». Однако в ре-
альной жизни общество стано-
вится все более разобщенным, 
а люди - эгоистичными и оди-
нокими. Как два ребенка, они 
часто не могут ужиться друг с 
другом, предпочитая общение с 
утюгом».

Анна Александрова
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Курьезы переписных кампаний
Николай II во время переписи населения в 1897 г. в графе «род занятий» скромно указал: «Хозяин земли русской».
По данным переписи 1897 г., численность населения Москвы составляла 1,038 млн человек.
В казанских деревнях при переписи 1920 г. перепис-чиков раздевали, так как хотели убедиться, что они не черти и у них нет хвостов.
При переписи 1989 г. число замужних женщин в СССР превышало число женатых мужчин.
В ходе переписи-2010 люди порой откровенно издевались над переписчиками. Например, в графе «национальность» указывали: эльфы, скифы, червяки и земляне.

Россияне заговорили с утюгами
Семейные ценности, 

о которых на словах печется 
государство и которые 

вроде бы разделяют наши 
соотечественники, на деле 

трещат по всем швам. 
Компания ИКЕА в рамках 

маркетингового иследования 
провела опрос более двух 

тысяч россиян в 11 крупных 
городах страны. И он дал 

повод задуматься не столько 
маркетологам, сколько 

психологам.
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Приключения на не-
обитаемом острове 
моряка из Йорка Ро-
бинзона Крузо вошли в 
сокровищницу мировой 
литературы. Но мало 
кто помнит, что история, 
рассказанная Даниэлем 
Дефо, была не первой 
и не единственной, где 
фигурировал прототип 
героя Дефо. Еще меньше 
знают о том, что англий-
ский писатель сочинил о 
Робинзоне не одну книгу, 
а целых три.

Кто вы, мистер 
Робинзон?

Историю Робинзона Крузо 
автор почерпнул из реальной 
жизни, описав в своем романе 
злоключения шотландского 
моряка по имени Александр 
Селкирк. Даже остров, на 
котором провел долгие годы 
одиночества Робинзон, су-
ществует на самом деле. Это 
Мас-а-Тьерра, клочок суши в 
океане, принадлежащий Ре-
спублике Чили.

Климат на острове доста-
точно мягкий: средняя темпе-
ратура плюс 15-17 градусов. 
Неудивительно, что герой 
без особых проблем провел 
на нем долгих 28 лет жизни. 
В действительности прото-
тип Робинзона прожил на 
необитаемом острове всего 
пять лет. Да и попал он туда 
не вследствие кораблекруше-
ния, а из-за своего несносно-
го характера.

В 19 лет Селкирк покинул 
отчий дом, не найдя общего 
языка с отцом и братом. По-
пал на военный флот матро-
сом. Потом дезертировал и 
вошел в команду известного 
пирата капитана Дампера, а 
затем переметнулся в ватагу 
Пиккеринга. После его смер-
ти Александр быстро дорос 
до помощника капитана пи-
ратов Стредлинга.

Однажды после страшно-
го шторма корабль пиратов 
встал на ремонт неподалеку 
от острова Мас-а-Тьерра. Ка-
питан с помощником повздо-
рили, после чего Селкирка 
высадили на необитаемый 
остров. Из вещей оставили 
лишь ружье, порох, пули, то-
пор, подзорную трубу, одеяло 
и табак. Первое время не-
счастный моряк не находил 
себе места и даже помышлял 
о самоубийстве, но затем со-
брался с силами.

Как и будущий Робинзон 
Крузо, он сшил себе одежду 
из кожи коз, построил хи-
жину. Огонь добывал подоб-
но первобытному человеку 
трением, а питался рыбой, 
мясом диких коз и котов. 
Когда его обнаружил ан-
глийский военный корабль, 
к морякам вышел заросший 
бородой человек, способный 
издавать лишь нечленораз-
дельные звуки. Только спу-

стя несколько недель он за-
говорил.

Кстати, пираты, бездуш-
но оставившие Александра 
на острове, спустя несколько 
дней попали в шторм и по-
гибли.

Принято считать, что пер-
вая в мире книга о моряке 
на необитаемом острове 
принадлежит перу Даниэля 
Дефо. Как бы не так! Спу-
стя три года после спасе-
ния Александра Селкирка 
в 1712 году появилась книга 
Вудса Роджерса с довольно 
странным названием - «Про-
мышленное плавание во-
круг света». В повествовании 
рассказывалось о жизни и 
приключениях Александра 
Селкирка на необитаемом 
острове. А вскоре вышла 
книга уже самого Селкирка, 
написанная им самим. Одна-
ко популярной она не стала.

Зато по ее мотивам в 1719 
году Даниэль Дефо создал 
своего бессмертного Робин-
зона Крузо, моряка из Йорка, 
прожившего на необитаемом 
острове 28 лет. Это был тот 
редкий случай, когда про-
тотип романа оказался изве-
стен со стопроцентной гаран-
тией. Дефо подтверждал, что 
при написании книги лично 
встречался с Селкирком и ис-
пользовал историю его жиз-
ни в своем романе.

Позже остров Мас-а-
Тьерра был переименован в 
остров Селкирка, а самому 
горе-моряку на его роди-
не в Шотландии постави-
ли памятник.

Пиратская 
тюрьма

Переименовав остров 
в честь пирата Селкир-
ка, брошенного на клоч-
ке суши подельниками, 
власти почему-то забы-
ли целый ряд других мо-
ряков, коротавших здесь 
свой век.

Дело в том, что Мас-а-
Тьерра являлся чем-то вроде 
импровизированной тюрь-
мы. На нем нередко остав-
ляли непокорных пиратов. 
Например, несколько лет на 
острове провел Хуан-Фер-
нандес. Кстати, именно он 
организовал некое подобие 
человеческого быта, в том 

числе приручил коз, которых 
затем использовал в качестве 
пищи и одежды Селкирк. 
Еще раньше на острове не-
мало времени провел черно-
кожий моряк с потерпевшего 
кораблекрушение корабля. 
В 1687 году в наказание за 
игру в кости на острове были 
брошены на произвол судьбы 
девять матросов. Это был, на-
верное, единственный случай, 
когда вынужденные отшель-
ники обрадовались своему 

суровому наказанию. Еще 
бы! Теперь они могли преда-
ваться страсти игры с утра до 
ночи. Денег у них, естествен-
но, не было, и невольные хо-
зяева острова стали играть 
на его землю. Свое «тропи-
ческое казино» азартные мо-
ряки покинули только спустя 
три года, хотя имели возмож-
ность сделать это и раньше 

- места вокруг острова были 
судоходными.

Так что когда Селкирк 
оказался на острове, то об-
наружил там целую инфра-
структуру, доставшуюся ему 
от предыдущих жильцов. То 
есть прототипу Робинзона 
были созданы все условия, 
чтобы выжить. После его 
отъезда на Большую зем-
лю остров еще долго ис-
пользовали пираты, беглые 
дезертиры, а впоследствии 
на острове создали самую 
настоящую тюрьму. Лишь 
после окончания Второй 
мировой войны остров рас-
прощался со своей тяжелой 
наследственностью - на нем 
была открыта гостиница 
«Робинзон».

А теперь в Россию!
На этом историю появ-

ления книги о приключени-
ях Робинзона Крузо можно 
было бы и закончить. Если 
бы не одно «но»... Большин-
ство читателей наверняка 
уверены, что существует 
всего один роман о приклю-
чениях Робинзона, тогда как 
на самом деле их три! Мало 
того, нашим соотечествен-
никам будет приятно узнать, 
что события во второй книге 
трилогии происходят в том 
числе и в России. Как же так 
вышло?

После того как первая 
книга о Робинзоне стала 
литературной сенсацией, а 
на писателя обрушилась ми-
ровая слава (надо помнить, 
конечно, что в начале XVIII 
века она ограничивалась 
кругом читателей из господ-
ствующих классов), Дефо 
всего за четыре месяца со-
чинил второй роман. Неиз-
вестно, почему местом дей-
ствия была выбрана Россия. 
Возможно, потому, что ев-
ропейцу тех лет наша стра-
на казалась поистине ска-
зочной и опасной, выжить 
в которой Робинзону было 
бы не легче, чем на необита-
емом острове.

Правда, во втором романе 
главный герой сначала по-
сетил Бразилию, где в ходе 
стычки с дикарями лишил-

ся своего верного слуги 
Пятницы. Затем он по-
очередно побывал на 
Мадагаскаре, в Индии, на 
Филиппинах и в Китае. 
Во время своих новых 
путешествий он актив-
но скупал драгоценно-
сти, мускатный орех и 
гвоздику, которые затем 
собирался выгодно про-
дать на родине в Англии. 
Домой Крузо планиро-
вал отправиться из Ар-

хангельска, после путеше-
ствия через всю Россию.

Весной 1703 года по за-
мыслу автора купеческий 
караван Робинзона Крузо 
пересек реку Аргунь и ока-
зался на территории Москов-
ского государства. Дальше 
Дефо, нещадно сгущая кра-
ски, описывает дикие нравы, 
царящие в языческой России, 

только внешне прикидывав-
шейся христианской. В одном 
из эпизодов романа Робин-
зон уничтожает деревянного 
идола и спасается бегством 
от разъяренной толпы. Са-
мое забавное, что Даниэль 
Дефо в России никогда не 
был и вторую книгу писал 
исключительно по рассказам 
путешественников, побывав-
ших в России, а также по гео-
графическим картам и атла-
сам тех лет. Неудивительно, 
что Россия у него получилась 
«страной контрастов».

Светское общество 
Тобольска

Когда герой Даниэля 
Дефо достиг Сибири, то в 
Тобольске нашел, по его соб-
ственным словам, поистине 
«европейское аристократи-
ческое общество», состоящее 
из ссыльных дворян. Все они 
были сосланы Петром I.

Среди жителей Тоболь-
ска оказался и легендарный 
боярин Василий Васильевич 
Голицын. Поскольку при-
ближалась зима, Робинзон 
решил переждать холодное 
время года в его компании. 
Он сдружился с Голицыным 
и, рассказав ему о своих уди-
вительных приключениях, 
предложил бежать вместе с 
его купеческим караваном. 
Но тот, к удивлению путеше-
ственника, отказался, лишь 
попросив вывезти из страны 
его старшего сына, что Ро-
бинзон и сделал.

Летом 1704 года караван 
Робинзона, состоящий из 32 
лошадей и почему-то вер-
блюдов, покинул Тобольск. 
Во время пути на караван 
несколько раз нападали раз-
бойники, но в конце концов 
он благополучно достиг Ар-
хангельска, и Крузо отбыл в 
Англию. Если бы литератур-
ный герой Дефо был живым 
человеком, то ему бы при-
шлось провести в странстви-
ях по свету 39 лет.

Публика очень холодно 
приняла вторую книгу о Ро-
бинзоне Крузо. Несмотря на 
это, неутомимый писатель 
сел за третий роман о сво-
ем любимом герое. На этот 
раз произведение писателя 
состояло из поучений и нра-
воучений его престарелого 
героя молодому поколению. 
Немудрено, что книгу ждал 
полный провал.

В веках осталась первая 
книга, которая полностью 
называлась так: «Жизнь, не-
обыкновенные и удивитель-
ные приключения Робинзо-
на Крузо, моряка из Йорка, 
прожившего 28 лет в полном 
одиночестве на необитаемом 
острове у берегов Америки 
близ устьев реки Ориноко, 
куда он был выброшен ко-
раблекрушением, во время 
которого весь экипаж кора-
бля, кроме него, погиб, с из-
ложением его неожиданного 
освобождения пиратами; на-
писанные им самим».

Дмитрий Соколов

РОБИНЗОН ЧУДОМ ВЫЖИЛ... В РОССИИ

Перед смертью знамени-
того писателя атаковали 
кредиторы. Чтобы избе-
жать конфискации, Дани-
эль Дефо переписал иму-
щество на сына. А тот не 
дал отцу ни копейки.
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О самых распространен-
ных ошибках начинающих 
бегунов-любителей рассказа-
ла «Миру новостей» спортив-
ный врач Ольга ИЛЬИНА.

Если вы собираетесь про-
вести полноценную беговую 
тренировку, необходимо со-
блюдать ряд основополагаю-
щих принципов.

Во-первых, такие трени-
ровки должны быть регуляр-
ными.

Во-вторых, наращивать 
их интенсивность нужно по-
степенно.

В-третьих, ваша беговая 
программа должна быть вы-
строена индивидуально - с 
учетом особенностей вашего 
организма.

Если не соблюдать этих 
принципов, вряд ли удастся до-
биться прогресса. А вот трав-
мы, увы, весьма вероятны.

«В беге нельзя ставить крат-
косрочные задачи. Хотите про-
бежать марафон? Здорово! Но 
надо готовиться, тренироваться 
регулярно (а не раз в неделю 
выходить на пробежку). Важно 
еще понять, для чего вам это. Не 
поддавайтесь псевдомотивато-
рам: все мои друзья пробежали, 
так что же, я не пробегу? Такое 
легкомысленное отношение к 
спорту недопустимо. Даже ки-
лометр - существенная нагрузка 
для человека, который совсем 
не бегал раньше. На первых 
порах лучше заниматься с тре-
нерами - они не только сразу 
ответят на все интересующие 
вас вопросы, но и подскажут, с 
какой интенсивностью стоит 
бегать именно вам», - говорит 
Ольга Ильина.

На первый взгляд бегать 
очень просто: надел кроссов-
ки, вышел на улицу, включил 
музыку и побежал. Но людям, 
которые планируют зани-
маться бегом, в первую оче-
редь нужно узнать, что такое 
разминка.

Самое время
Есть смысл бегать в сред-

нем не меньше трех раз в не-
делю. А вот ежедневный бег 
эксперты не приветствуют. У 
организма обязательно дол-
жен быть период отдыха, по-
тому что восстановление - не-
отъемлемая и очень важная 
часть тренировки.

Результаты многочислен-
ных исследований (как отече-
ственных, так и зарубежных) 
дают основание говорить о 
том, что нет принципиаль-
ной разницы, в какое вре-
мя суток бегать. Главное, 
чтобы организм был готов 
к предстоящей нагрузке, 
не вымотан. Неправиль-
но бегать после работы 
уставшим и обессиленным 
как физически, так и эмо-

ционально. Однако нет 
смысла бегать и ни свет 

ни заря, если чувствуете, 
что тренировка не идет.

Когда еда не впрок
Бегать натощак катего-

рически не рекомендуется! 
Выпейте немного воды или 
чая, не забудьте про углеводы 
- например, отлично подойдет 
каша или банан. Конечно, не 
стоит бегать после плотно-
го приема пищи. Подождите 
полтора-два часа, иначе боли 
в боку вам обеспечены.

Считается, что в течение 
40 минут после интенсивной 
физической нагрузки можно 
есть что угодно, чтобы вос-
полнить запас энергии. Но 
лучше не налегать на все, что 
есть в холодильнике. Питать-
ся надо дробно - четыре-пять 
раз в день.

Тепло или холод?
Самые частые травмы 

начинающих бегунов: вос-
паления сухожилий и над-
костницы, травма колена, 

стресс-переломы. При этом 
симптомы могут быть ковар-
ными - даже если беспокоит 
колено, причина может быть, 
например, в стопе или тазо-
бедренном суставе.

Если боль асимметричная, 
резкая, сопровождается (ино-
гда) отеками, покраснениями, 
кровоизлияниями и не прохо-
дит в течение трех дней, нуж-
но незамедлительно обра-
титься к врачу. Самолечение 
недопустимо: иногда кажется, 

что от боли поможет 
тепло, а на деле 

требуется ис-
ключительно 

холод.
О б щ а я 

р е к о м е н -
дация по 
п р о ф и -
л а к т и -
ке травм: 

можно че-
редовать бег 

с шагом, но не 
стоит останавли-

ваться.

Умный в гору 
не побежит

Не стоит на-
чинать сразу бе-
гать в гору - при 
подъеме очень 
большая нагруз-
ка приходится на 
стопы, а при спу-
ске - на колени и 

голени. Новичкам не рекомен-
дуется бегать по асфальтовым и 
бетонным поверхностям - толь-
ко по грунту. И выбирайте пра-
вильную обувь. Проконсульти-
ровать на сей счет вас могут в 
магазинах товаров для бега.

Первая помощь 
при травме

Основы первой помощи 
укладываются в аббревиату-
ру КЛОП - компрессия, лед, 
отдых, приподнятое положе-
ние ноги для естественного 
оттока лимфы.

Под запретом горячие ван-
ны, растирки разогреваю-
щими кремами. Кроме того, 
берите с собой на трениров-
ки средства наружного при-
менения, в составе которых 
есть натуральная арника (на-
пример, арнигель), которые 
помогут облегчить боль при 
ушибах и минимизировать 
риск образования синяков.

Международное исследова-
ние «Индекс красоты», в кото-
ром приняли участие женщи-
ны из 11 стран мира, показало, 
что россиянки - очень уверен-
ные в себе женщины. 75% со-
отечественниц считают себя 
красивыми, и этот показатель 
замыкает тройку лидеров по-
сле Индии (94%) и Турции 
(89%). Меньше всего уверены 
в своей внешности британки 
(26%) и француженки (40%).

Абсолютное большинство 
женщин (76%) во всем мире 
и 86% в России считают, что 
здоровье и красота нераз-
рывно связаны. Наиболее 
значимыми характеристика-
ми, определяющими понятие 
«красота», россиянки назвали 
привлекательное тело, краси-
вые глаза и хорошую кожу.

Половина опрошенных 
женщин в России стали боль-
ше внимания уделять еже-
дневному уходу за собой. 72% 
из них отметили, что предла-
гаемые высокотехнологич-
ные продукты (фены, выпря-
мители для волос, эпиляторы, 
приборы для очищения кожи 
лица и пр.) делают их жизнь 
проще.

Более половины россий-
ских женщин делают селфи, 
для 65% из них важно полу-
чить положительный отклик 
на публикацию фото, по-
скольку это придает им уве-
ренности.

Ради кого же наши жен-
щины хотят быть красивы-
ми и ухоженными? Можете 
не верить, но 43% - для себя, 
27% - для своих партнеров, а 
65% (внимание!) - для коллег. 
Опрошенные уверены, что 
внешний вид важен для про-
движения по карьерной лест-
нице. Вот так.

Для кого россиянки 
прихорашиваются?

Разминка - 
это плавный вход в тре-
нировочный процесс. 
В теплое время года 
можно перед основной 
пробежкой устраивать 
легкую кардиоразмин-
ку - пробегать 500-800 
м. Зимой перед выхо-
дом на пробежку сле-
дует хорошенько раз-
мяться дома, разогреть 
мышцы. «Я советую 
делать растяжку в тече-
ние 15-20 минут. Когда 
температура в мышцах 
повышается, они ста-
новятся более гибкими, 
как следствие уменьша-
ется риск травмы. Важна 
также и заминка - упраж-
нения после окончания 
основной тренировки», 
- продолжает Ильина.

ВАЖНО

Материалы подготовила Арина Петрова

Это «правило 
10 процентов». 

Нагрузку - то есть 
дистанцию, скорость 
и продолжительность 
тренировки - не сле-

дует увеличивать 
больше чем на 

10% в неде-
лю.

В последние годы бег стал одним из самых попу-
лярных видов физической активности россиян. По-
явилось множество современных устройств, позво-
ляющих подсчитывать количество преодоленных 
километров. Люди выкладывают в социальные сети 
фото своих дистанций. И тем не менее правильно бе-
гать умеют далеко не все.
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В Год обезьяны
состоятельные люди 

не прочь подарить 
своим друзьям или 

родственникам живого 
примата. Как говорится, 

на удачу. Но стоит 
ли вообще заводить 
обезьяну в качестве 

домашнего питомца? 
Об этом разговор с 

дрессировщиком 
Театра зверей им. 

Дурова Семеном 
СТРЕЛЬНИКОВЫМ. 

- Если вам подарили обезья-
ну, но у вас раньше не было опы-
та работы с этими животными, 
то лучше сразу отдать ее в зо-
опарк, - это первое, что Семен 
посоветовал нашим читателям. 
- Главная причина - особенно-
сти их характера. Собака, даже 
крупная и свирепая, всю жизнь 
считает своего хозяина вожа-
ком. А, например, шимпанзе 
начиная с 10 лет периодически 
пытается стать вожаком в сво-
ей стае, пусть даже эта стая со-
стоит лишь из нее и ее хозяина. 
Причем так поступают не толь-
ко самцы, но и самки. Кто-то 
чаще, а кто-то всего раз-другой 
за всю взрослую жизнь.

У человека неопытного 
этот момент может стать на-
чалом полного разлада взаи-
моотношений. И лучше этого 
момента не дожидаться. Ква-
лифицированному дрессиров-
щику удается почувствовать и 
предвосхитить эксцесс вплоть 
до физического воздействия. 
Но чаще достаточно просто 
испуга от резкого звука, же-
ста - и обезьяна отказывается 
от соперничества. Другое дело, 
что одним и тем же способом 
обезьяну дважды не напугаешь 
- она быстро к этому привыкает 
и уже не реагирует. Приходится 
постоянно придумывать что-то 
новое.

- Но, испугавшись, обезья-
на и сама может проявить 
агрессию...

- Да, такой риск есть. И нуж-
но быть к этому готовым. Пер-
вая в моей карьере обезьяна 
- шимпанзе Барби - давала пред-
ставление на сцене ресторана 
«Лимпопо». Отработав какое-
то количество трюков, Барби 
обычно отправлялась общаться 
с посетителями: ходила между 
столиками и пожимала всем 
руки. Она была на редкость 
спокойной и мирной, так что 
я даже не привязывал ее к по-
водку. И вот после очередного 
такого выступления сидим мы в 
кабинете директора ресторана, 
разговариваем, Барби находит-
ся рядом. В это время заходит 
человек, здоровается сначала с 
нами, потом с Барби. Но не про-
сто лапу ей пожал, а от избытка 
чувств решил, как уважаемой 
даме, «ручку поцеловать». Обе-
зьяна этот незнакомый жест 
расценила как попытку укусить. 
В результате она опередила га-
лантного кавалера, укусив того 
за голову.

- С какого возраста вы дер-
жите обезьян в квартире?

- Любое дрессированное 
животное должно привыкать 
к людям с раннего детства. У 
крупных хищников, с которы-
ми мы тоже работаем, детский 
период продолжается лишь не-

сколько месяцев, и мы стара-
емся подгадать так, чтобы эти 
месяцы были летними - когда 
меньше выступлений. А у шим-
панзе детство длится 10 лет.

Первое время после рожде-
ния детеныш шимпанзе в пове-
дении мало чем отличает-
ся от человеческого 
ребенка. И  до 
трех-четырех 
лет воспи-
тание того 
и другого 
очень похо-
жее. Но по-
том разница 
с каждым го-
дом становит-
ся все ощутимее. 
До 10 лет шимпан-
зе к постоянно живу-
щему с ним человеку относит-
ся как к своей матери. Причем 
этой «матерью» может быть и 
мужчина. Если мы держим двух 
шимпанзе, то один из них своей 
матерью считает меня, а дру-
гой - мою жену Елену. Может 
дойти и до острого чувства 
ревности - «не подходи к 
моей маме». В каче-
стве предостере-
жения обезьяна 
сначала издает 
предупреждаю-

щие звуки, потом пытается 
оттолкнуть или оттащить и 
в конце концов - укусить. А 
может проявить агрессию и 

в том случае, если ей кажется, 
что обижают маму, то есть меня 
или Елену, или свою «сестру» 
(хотя на самом деле наши Лола 
и Тома от разных родителей).

- Чем вы кормите живот-
ных и как?

- Тем же, что и сами едим. 
Наши Лола и Тома сидят с нами 

за столом и пользуются та-
релками, ложками и вил-

ками. Шимпанзе даже 
запоминает свои сто-
ловые приборы и 
старается держать 
их отдельно. Как 
игрушки. У каж-
дой из двух самочек 

свой набор игрушек. При этом 
игрушкой может стать любой 
понравившийся ей предмет. В 
течение дня они развлекаются 
ими, могут даже разбросать их 
по квартире. Но перед сном со-
бирают в мешок: каждая - толь-
ко свои. И ложатся спать в об-
нимку с полным мешком.

Опытному дрессировщи-
ку шимпанзе даже в обычной 
квартире больших проблем не 
создает. Более того, постоянно 
находясь рядом с Еленой (а она 
в большей мере работает с де-
тенышами, чем я или наш сын 
Слава), обезьяны стараются 
повторять ее действия. Если 
Лена отвлечется от стирки, 
шимпанзе тут же в ванной за 
нее продолжит этот процесс. 
Если хозяйка мыла пол, обе-
зьяна хватает тряпку и моет 
пол дальше, при этом не за-
бывая периодически окунать 
тряпку в ведро, правда, забы-
вая отжимать ее. Справляют 
большую и малую нужду наши 
обезьяны в обычный ночной 
горшок. К этому детеныша 
шимпанзе можно приучить с 
того момента, когда он едва на-
чинает ходить по квартире.

- То есть 
программа вы-

ступления обезьян 
строится на том, что те лю-
бят что-то повторять за че-
ловеком?

- Это не главное. В индиви-
дуальных особенностях или 
странностях животного опыт-
ный дрессировщик быстро рас-
познает те элементы, которые 
могут стать гвоздем будущих но-
меров. При правильной дрессуре 
шимпанзе не работает на сцене 
в нашем понимании - обезьяна 
получает от этого удовольствие. 
Часто даже нет необходимости 
дополнительно стимулировать 
артиста вкусными угощениями.

Сейчас у нас три обезьяны - 
две 13-летние самочки, шимпан-
зе Лола и Тома, плюс молодая 

макака-резус. Про-
грамма макаки 

ориентирова-
на на акро-
батические 
т р ю к и , 

которые 
она ис-
полняет 
с боль-

шой лег-
костью, у 
шимпанзе 

- на вы-
сокий 

интеллект. Впрочем, и шимпанзе 
ловкость демонстрируют отмен-
ную. Например, стоя на одной 
ноге, крутят по два обруча. Пры-
гают одновременно через две 
прыгалки, которые движутся 
навстречу друг другу. Обезьяны 
умеют делать сальто, упражне-
ния на турнике и многое другое.

- Что еще отличает шим-
панзе от других животных?

- Если во время представле-
ния дрессировщик по какой-то 
причине покинет арену, то обе-
зьяны обязательно продолжат 
выполнять перед публикой при-
вычные номера. А вот тигры, 
медведи и другие хищники нач-
нут задираться друг с другом.

- В Театре зверей ваши вы-
ступления (в отличие от но-
меров с хищниками) проходят 
без огораживающей решетки...

- Для обезьян, имеющих опыт 
выступления на манеже, не важ-
но, многолюдно в зале или он 
пуст. Отреагировать на публику 
могут лишь в одном случае: если 
кто-то из зрителей выйдет на 
сцену, особенно с большим буке-
том цветов. Это воспринимается 
как акт агрессии.

А вот в присутствии хищни-
ков обезьяна никогда спокойной 
не бывает. Даже если отгороже-
на клеткой, все равно громко и 
эмоционально кричит, может 
даже швырять в тигров и медве-
дей своим калом или объедками. 
Когда видит незнакомого чело-
века или даже чем-то не понра-
вившегося ей циркового работ-
ника «из чужой стаи», обстрелу 
подвергнется и он. А если дверь 
клетки будет открыта, в силь-
ном возбуждении шимпанзе мо-
жет выскочить и даже укусить 
этого человека. Присутствие же 
копытных, крупных грызунов и 
даже слонов приматы переносят 
спокойно.

- А как вы перевозите обе-
зьян в другие города?

- Шимпанзе - единственные 
крупные животные, которых во 
время гастролей мы перевозим 
не в отдельном вагоне с клет-
ками, а в своем купе. Шимпанзе 
подолгу сидят у окна и прово-
жают глазами проплывающие 
мимо объекты. То есть наблю-
дают за окружающим миром с 
большим интересом. А сойдясь 
взглядом с человеком на плат-
форме, в ответ на его удивление 
начинают корчить рожи.

- Из человекообразных обе-
зьян вы работали только с 
шимпанзе?

- Увы. Хотя считаю дрессуру 
тигра вершиной работы с хищ-
никами, а шимпанзе - среди всех 
животных. Даже другие чело-
векообразные приматы - гиб-
боны, например, - показались 
мне менее интересными, менее 
«очеловеченными» существами. 
Впрочем, я всегда хотел порабо-
тать также с гориллой и орангу-
таном. Но эти обезьяны редки и 
менее доступны, чем шимпанзе. 
Знаменитому американцу Боб-
би Берозини, работающему с 
орангутанами, могу только поза-
видовать. Представления с дрес-
сированными гориллами еще 
более редки. Я лишь однажды 
наблюдал феерическое шоу в 
Лас-Вегасе, где горилла помимо 
всего прочего даже выполняла 
акробатические прыжки в воду, 
несмотря на то что в дикой при-
роде гориллы обычно не живут 
рядом с водоемами. Мне о таких 
возможностях приходится толь-
ко мечтать.

Георгий Настенко
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Если хозяйка 
мыла пол, обезьяна 

хватает тряпку и моет 
пол дальше, при этом не 
забывая периодически 
окунать тряпку в ведро, 

правда, забывая 
отжимать ее.

Каждая 
обезьяна 
хочет стать 
вожаком

Семен Стрельников  и его 
жена Елена уже более 30 лет 
работают с обезьянами

MINDEN PICTURES/FOTODOM.RU
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Житейские 
уловки

 Смажьте куриные 
яйца растительным мас-
лом, перед тем как убрать 
их в холодильник - так 
они останутся свежими на 
три-четыре недели доль-
ше. Помните: если яйца 
хранить тупым концом 
вверх, это также продлит 
их свежесть.

 Утюг поможет в ре-
монте, если возникла не-
обходимость закрепить 
края линолеума, чтобы 
они не закручивались. 
Чтобы не вызывать ма-
стеров или не стелить 
новое покрытие, просто 
возьмите утюг и кусок 
фольги. Разогрейте про-
блемный участок лино-
леума утюгом: положите 
фольгу и проутюжьте. 
После того как линолеум 
отойдет от поверхности 
пола, можно его про-
клеить снова. После 
нанесения клея прида-
вите этот участок ли-
нолеума к полу роли-
ком или охлажденной 
поверхностью утюга.

 Чтобы отте-
реть от рук 
з а с т ы в ш и й 
клей «Супер    
М о м е н т » , 
существует 
очень простое 
средство: нужно натереть 
пострадавшее место мар-
гарином или жирным кре-
мом. Немного подождите 
и легко удалите остатки 
клея.

Не фольга, 
а чудо!

Если в квартире недоста-
точно тепло, можно сделать 
ее теплее. Возьмите кусок 
фанеры и оберните его во-
круг фольгой, сделав тепло-
отражающий экран. Инфра-
красное излучение, идущее 
от радиатора отопления, 

имеет волновую 
природу и так 
же хорошо, как 
и световая энер-
гия, отражается 
от зеркальной 

поверхности. Теп-
ло, обогревающее 

холодную стену за 
батареей, будет на-

правлено в комнату. Вме-
сто фанеры и фольги можно 
также использовать утепли-
тель с фольгой «Пенофол», 
который можно приобрести 
в строительных магазинах.

Если сверху пластиково-
го пакета положить фольгу 
и сверху провести горячим 
утюгом, края пакета герме-
тично надежно спаяются.

Если нужно передвинуть 
тяжелую мебель, стоящую 
на ковре, подложите под ее 
ножки фольгу, и тяжелый 
диван или шкаф легко ста-
нут двигаться по полу.

Если под рукой нет сталь-
ной мочалки, а очистить от 
пригоревшей еды посуду 
надо, скомкайте неболь-
шое количество фольги 
и используйте этот шар 
для чистки сковород и ка-
стрюль.

Чтобы вернуть блеск ва-
шим серебряным украше-
ниям, опустите их в сте-
клянную миску с водой, на 
дне которой лежит алю-
миниевая фольга. В воду 
предварительно добавьте 
небольшое количество сти-
рального порошка.

Чистим утюг
Неприятный пригарный налет с 
подошвы классического (не теф-
лонового) утюга легко очистить, 
если несколько раз провести им 
по крупной соли, насыпанной на 
плотную бумагу, которую нужно 
положить на гладильную доску 
или любую твердую поверхность 
(например, деревянную разде-
лочную доску). При этом регуля-
тор нагрева утюга установите на 
максимальное значение, а функ-
цию «Пар» отключите и слейте из 
резервуара воду.
Чтобы не повредить деликат-
ную тефлоновую подошву утюга, 

смочите в перекиси водорода 
кусочек ваты и потрите за-

грязненную поверхность. 
Все манипуляции прово-

дите на теплом, но не 
горячем приборе. Также 
можно воспользоваться 
таблеткой гидроперита 
(по сути, это та же пере-
кись, только в более 
высокой концентрации 
и в твердой форме). 
Растворите ее в стакане 
воды, смочите раство-
ром тряпку и водите по 

ней горячим утю-
гом, пока при-
гар не отойдет. 

Во время процедуры будет выде-
ляться резкий неприятный запах, 
поэтому, выбирая этот метод 
очищения утюга, позаботьтесь о 
собственной безопасности - на-
деньте резиновые перчатки и 
очки.

Легко, 
оригинально, 
эстетично, 
вкусно
 Яичница-глазунья в ломтике 

хлеба. Нарежьте пшеничный или 
ржаной хлеб на кусочки толщи-
ной не менее 1,5 см, чтобы яйцо 
не перелилось через края гренки. 
Выньте из ее середины мякоть, 
оставив квадратную «рамку» или 
круглое «окно» (для этого ис-
пользуйте стакан подходящего 
диаметра). Обжарьте хлеб на рас-
тительном масле для аромата и 
хрустящей корочки. Вылейте яйцо 
в гренку, предварительно разо-
грев сковороду на среднем огне, 
чтобы белок не растекся и сразу 
свернулся, не покинув пределов 
«рамки». Перед подачей посоли-
те-поперчите.

 Яичница-глазунья в кружочках 
болгарского перца.

 Запеките бекон с яйцом в фор-
ме для кексов.

 Если порезать арбуз, как пока-
зано на картинке, есть и подавать 
его на стол гораздо удобнее.

Отмываем 
пластиковый 
подоконник
 Для очистки можно применять 

привычные моющие средства, 
на этикетке которых указано, что 
они подходят для пластика: на-
пример, Cif, «Пемолюкс», «Сан-
элит».

 Слабозагрязненный подокон-
ник можно оттереть влажными 
салфетками: попробуйте пред-
назначенные для холодильников 
и СВЧ-печей.

 Многие пятна легко удалить 
любым средством для чистки 
стекол.

 Если пластик сильно загрязнен, 
потребуется более серьезная 
чистка: нанесите на подоконник 
кашицу из стирального порошка 
для белого белья и оставьте на 15 
минут. Затем смойте водой. Или 
намыльте подоконник (оставши-
еся обмылки заворачиваются в 
ненужный капроновый носок - 
получается удобная мочалка для 
хозяйственных работ) и оставьте 
отбеливаться на 20-30 минут, за-
тем сполосните мыло.

 От ржавых пятен, например от 
цветочных горшков и металличе-

ских предметов, помогут спра-
виться чистящие средства с 
содержанием кислоты (Cillit и 
ему подобные). Вернуть утра-
ченный белый цвет вашему 

подоконнику помогут средства 
с содержанием хлора («Доме-

стос» и др.).

  подсказ
ок 

на каждый д ень
Это страницa маленьких хитростей 

и полезных советов, помогающих  решать 
бытовые проблемы, экономить время и деньги.  

Если у вас есть проверен-
ные советы, позволяющие 
с минимальными затрата-
ми решать различные жиз-
ненные и бытовые задачи, 
пишите на электронную 
почту life@mirnov.ru или 
по адресу: 129090, г. Москва, 
Спасский тупик, д. 6, стр. 1.

Подготовила 
Елена Хакимова
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Мероприятие состоялось на 
Болотной набережной на сцене 
драйв-парка «УРБАНтино».

Призовые розыгрыши от жур-
налов нашего издательского дома 
«Фабрика загадок», «Кроссвор-
денок» и «Сканворденок» прове-
ли заслуженные артисты России 
Валентина Воронина и Геннадий 
Шишлин. Дети мгновенно вклю-
чились в игру, призы разлетелись 
в одно мгновение. На сцене с успе-
хом выступили участники творче-
ской лаборатории Виктора Гро-
шева Gross-ART, а также Алина 
Гросу и Марк Юсим.

Вторая часть программы была 
рассчитана на взрослых. Зрителям 

достались сертификаты от наших 
партнеров. Так, исполнительница 
народных песен Ольга Бурлуцкая 
подарила самым активным танцу-
ющим под песню «Хуторянка» сер-
тификат на занятия в Московском 
доме танца «Дуэт со звездами». А 
Петя Привин, хиты которого «Сви-
тер с оленями» и «Плавки жмут» 
многие давно знают наизусть, впер-
вые исполнил песню «Ты круче, 
чем Моника Беллуччи». За участие 
в конкурсе зрителям вручили сер-
тификаты на получение любой из 
вещей коллекции русского дизай-
нерского дома «АлеМолина».

Полугодовую подписку на «Мир 
новостей» получила Оксана Куха-

рик, которая первая успела вы-
ложить в социальную сеть свое 
селфи с мероприятия с хэштегом 
#мирновостей и #ЯкручеЧемМо-
никаБеллуччи.

Праздник молодости и позитива 
состоялся при поддержке телека-
нала Music Box TV.

Следующая наша встреча - 18 
сентября на фестивале «Этномир», 
который пройдет в Измайловском 
кремле. Тех, кто разместит свое 
фото в Instagram на фоне логотипа 
или с газетой «Мир новостей» в ру-
ках (не забудьте добавить хэштег 
#мирновостей), ждут подарки!

Раиса Чапала,
фото Т. Чапалы

Праздник «Мира новостей» всегда с призами10 сентября в день празднования 869-летия 

Москвы «Мир новостей» при поддержке 
Департамента торговли и услуг правительства 

Москвы выступил со своей программой и 

раздал подарки.
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Неплохо, когда в России 
открывается футбольный 

стадион. Тем более 
если это новый дом 

ЦСКА - одного из 
самых любимых клубов 

страны. Но вот у местных 
жителей особой радости 

нет. Ведь футбол в 
прямом смысле слова 

пришел в их квартиры!

В минувшую субботу на 3-ю 
Песчаную улицу на автобусах-
троллейбусах и даже метро 
приехали 30 тыс. болельщиков 
из Москвы и окрестностей.

Матч был вечерний, но на-
род выдвигался за три часа до 
матча. Людские потоки текли 
от «Полежаевской», «Сокола», 
«Аэропорта». Дедушки вели с 
собой детей и внуков. Поколе-
ния армейских болельщиков 
не хотели пропустить истори-
ческий момент - первый матч 
ЦСКА на новом стадионе.

На поле вышел военный 
оркестр, под звуки марша 
прогарцевали несколько 
всадников. В центр поля вы-
порхнула певица Полина Га-
гарина и спела «Кукушку» 
от Цоя. Зрители «зажгли» 
мобильники, море огней на 
трибунах. На газон высыпа-
ли воспитанники футбольной 
школы ЦСКА, вышли вете-
раны, громыхнул салют.

Вдобавок любимая команда 
победила «Терек» с крупным 
счетом 3:0. О чем еще мечтать?

«Стоимость стадиона ЦСКА 
- 350 млн долларов, - рассказы-
вает президент клуба Евгений 
Гинер. - В кризис долго полу-
чали документы, но пришел 
Сергей Собянин, и город помог. 
Только на VIP-ложах мы плани-
руем зарабатывать 20 млн дол-
ларов за сезон. Самая дорогая 
- 400 тыс. долларов в рублевом 
эквиваленте - уже выкуплена. 

Но тут неожиданно обна-
ружилась проблема, которая 
была вполне ожидаемой. Вот 
рядовая новость:

«Фанаты ЦСКА в день де-
бютного матча на новом ста-
дионе против «Терека» неподо-
бающим образом вели себя в 

районе домов, расположенных 
рядом с ареной. Об этом заяв-
ляют жители Хорошевского 
района, где открылся стадион. 
Как сообщает радиостанция 
«Говорит Москва» со ссылкой 
на слова местных жителей, фа-
наты армейцев переворачивали 
скамейки на детских площадках 
и оставляли после себя много 
мусора. В рюкзаках у них были 
бейсбольные биты. Один из жи-
телей предлагает подать иск на 
руководство ЦСКА».

Классический коммента-
рий интернет-сообщества 
жителей района Сокол - Аэ-
ропорт выглядит так:

«Я много лет жила около 
стадиона «Торпедо». В дни 
матчей - да, ад. Но только в 
дни матчей... Я всем сердцем 
против огром-
ного стадиона 
в жилом мас-
сиве. Но хочу 
сказать - не 
отчаивайтесь. 
К стадиону 
и этим уро-
дам-болелам 
можно привы-
кнуть».

А вот дру-
гое приключе-
ние из серии 
«пошел мужик 
за пивом»:

«Заехал в 
«Ашан» в тор-
говом центре 
«Авиапарк» пополнить за-
пасы. Как вдруг объявление 
по трансляции: из-за какого-
то там футбола на стадионе 
ЦСКА продажа спиртного в 
магазине временно запреще-
на. И они типа приносят свои 
извинения.

На кой черт мне их извине-
ния? Я пива хотел. И почему все 
такие, как я, должны в этот день 
страдать? Суббота, народу пол-
ный «Ашан». И в лучшем случае 
только кто-то один собирается 
на футбол, а сто хотят смотреть 
его дома. Остальные вообще 
страдают безвинно. И это не 
пивной ларек около стадиона 
- до стадиона оттуда почти ки-
лометр. Вот что за идиотизм? 
Почему нужно запрещать по-
купать? Все равно на входе на 

стадион их всех обыскивают и 
не дают проносить. А если уж 
кто несет водку в грелке в тру-
сах или в подзорной трубе, то 
он ее еще дома туда заправил. Я 
уж не говорю о том, как вообще 
можно смотреть наш футбол на 
трезвую голову...»

Граждан легко понять. Вот 
взять «Лужники» - там целый 
олимпийский комплекс и ни-
каких жилых домов. Новый 
стадион «Спартака» построен 
на аэродроме Тушино. Там со-
бираются воздвигать жилой 
комплекс, но дело только на-
чалось. И у каждого покупате-
ля есть осознанный выбор - он 
понимает, что берет квартиру 
рядом с ареной.

Что еще? Стадион «Локо-
мотива» в Черкизовской тоже 

р а с п о л о ж е н 
в отдельном 
квартале, как 
и строящаяся 
арена «Дина-
мо» в Петров-
ском парке. Да, 
«Торпедо» на-
ходится в жи-
лом районе, но 
там давно не 
было большого 
футбола.

А тут - аре-
на ЦСКА име-
ни Григория 
Федотова ре-
ально упирает-
ся в окна домов 

на Песчаной улице. 
Более разумные жители со-

ветуют бомбардировать жало-
бами местные власти и требо-
вать установки шлагбаумов во 
дворах. Самые вспыльчивые 
хотят прокалывать болельщи-
кам шины их железных коней. 
Самые спокойные начали изу-
чать календарь матчей ЦСКА, 
в какие дни им лучше бежать 
из города на дачу.

Но никуда не денешься, 
надо терпеть. Стадион ЦСКА 
теперь тут надолго. Выбор та-
кой: или меняйте район, если 
есть лишние деньги, или полю-
бите футбол. Впрочем, второе 
из области фантастики, если 
верить Слуцкому.

«После Евро ко мне в но-
мер пришли футболисты. Со-
стоялся разговор по душам, 
причем мы четко осознавали 
свой уровень. И все в один го-
лос произнесли фразу: «Мы 
г...о». Эту данность надо при-
нять, потому что это важная 
точка отсчета. Как у алкого-
ликов. Признать: да, я алкого-
лик - это самое основное, что-
бы началось лечение. И когда 
во всех американских филь-
мах кто-то говорит: «Здрав-
ствуйте, я Марк Уэлблтон, я - 
алкоголик», нам кажется, что 
это банальщина. А на самом 
деле это самое сложное», - это 
первый перл Слуцкого. 

А на днях Леонид Вик-
торович изрек на встрече 
со студентами очередную 
сентенцию: «Посмотрите на 
посещаемость «Открытие 
Арены»... Шикарный стади-
он, «Спартак» - самый по-
пулярный клуб в стране. Но 
арена не заполняется, кроме 
матча с ЦСКА. В среднем - 
в районе 20 тысяч зрителей. 
Тогда как даже в американ-
ском чемпионате стадионы 
полные. В Бельгии, Голлан-
дии, Турции, Греции. Я уж не 
говорю про ведущие лиги. А 
что у нас: на данный момент 
ЦСКА продал около 7 тысяч 
абонементов, хотя ожидали в 
районе 15.

ЦСКА - чемпион России, 
играет в Лиге 
чемпионов, 
п о с т р о е н 
п о т р я с а ю -
щий стади-
он в центре 

15-миллионного мегаполи-
са - и 7 тысяч абонементов. 
Футбольная мы страна?..

Раньше я был уверен, что 
новая инфраструктура резко 
изменит отношение людей 
к футболу. Но практика по-
казывает, что я ошибался. 
Посмотрите на Казань, на 
Грозный, на «Локомотив». 
Аншлагов там нет. И эф-
фект от домашнего чемпио-
ната мира, боюсь, будет тоже 
краткосрочным».

Словом, Леонид Слуцкий 
снова переваливает вину с 
себя на других. На Евро у него 
в провале были виноваты ли-
мит на легионеров, не важно 
готовящие игроков россий-
ские клубы, да и сами футбо-
листы не выполняли задание. 
Теперь же Слуцкий винит бо-
лельщиков в том, что ЦСКА 
не может собрать аншлаг. Мо-
жет, для начала вы научитесь 
в футбол играть, чтобы народ 
потянулся на стадионы? 

Не умеем не только играть, 
но и замечать перспективную 
молодежь. Поразила история 
20-летнего Рамиля Шейдаева 
- парня из Санкт-Петербурга. 
Воспитанник питерской шко-
лы «Зенита», три года назад 
он подписал контракт с этим 
клубом. Играл за дубль, вы-
ходил на матч с «Мордовией» 
в основном составе. Выступал 
с 2011 года за юношескую 
сборную России, составлен-
ную из ребят 1996 года рожде-
ния. Был лучшим снайпером 
в команде Дмитрия Хомухи, 
взял с ним титул чемпиона Ев-
ропы в возрасте до 17 лет, стал 
серебряным призером до 19. 

Бил рекорд результатив-
ности европейских пер-

венств всех времен 
(12 голов), входил 
в символическую 

сборную фи-
нального тур-
нира, забивал 
Испании и в 
полуфинале 
Греции. Но... 

Не доверяли 
ему почему-то 

в «Зените». И вот, не 
получив реального 
шанса, Шейдаев за-
ключил контракт с 
турецким «Трабзон-
спором», согласился 
играть за Азербайд-
жан, откуда родом его 
отец.

Теперь попробуй 
его верни. Мы поте-

ряли настоящий фут-
больный талант, кото-

рых у нас в последнее 
время нет.

РОССИЯ -
нефутбольная
страна
Главный тренер ЦСКА Леонид Слуцкий, этим 
летом возглавлявший сборную России на Евро, 
второй раз за последнее время выдал перл. И 
теперь его обсуждают все любители футбола.

Материалы подготовил 
Степан Строев

С  АРМЕЙЦАМИ
В  КВАРТИРЕ
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Жители взвыли от 
того, что их дворы в 
день матча заставлены 
чужими машинами. 
Туда-сюда шастают 
сомнительные 
личности. Все шумят, 
многие подшофе. 
И это ведь матч 
против «Терека», а 
не принципиальное 
дерби со «Спартаком», 
когда дело доходит 
до массовых драк и 
поножовщины.

РИА/А. ДЕНИСОВ

ТАСС/AP
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам сейчас придется 
отстаивать свой авторитет на 
работе и дома. Дух противо-
речия может обострить ваши 
отношения с окружающими, 
постарайтесь быть терпимее. 
Выходные посвятите культур-
ному отдыху. Интуиция во 
вторник станет хорошим по-
мощником в денежной сфере.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 
и 16.

В данный период Стрель-
цы могут быть крайне бес-
пощадны и даже опасны. 
Постарайтесь сдерживать 
свои эмоции и не допускайте 
срывов в отношениях с кол-
легами и знакомыми. Не под-
давайтесь на провокации в 
среду. Субботу посвятите 
домашним хлопотам.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 15 
и 16.

ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

В эти дни Овны могут по-
чувствовать себя хозяином 
положения. Кажется, что все 
подчинено вашей воле в со-
ответствии с пожеланиями, 
остается только начать дей-
ствовать. Здравая оценка 
событий в четверг позволит 
справиться с любой ситуаци-
ей. Понедельник хорош для 
подписания документов.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

Рискованные дела на данный 
момент могут принести Тель-
цам немалую выгоду. Одна-
ко будьте готовы к любым 
разочарованиям и помните, 
что в итоге вы останетесь в 
выигрыше. Крупные покупки 
в пятницу будут удачными. В 
понедельник не начинайте 
нового, не закончив старое.
Благоприятные дни - 14 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 
19.

Ракам на этой неделе следу-
ет заняться рутинной рабо-
той. Возрастающие в тече-
ние этого времени энергия и 
решимость позволят вам до-
стичь цели с одного рывка. В 
пятницу лучше заняться спор-
том. Не воспринимайте все 
буквально, следите за своим 
настроением в понедельник.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 
и 20.

В этот период у Львов много 
удобных возможностей, чтобы 
продемонстрировать себя. 
Единственный совет, который 
звезды дают вам: будьте более 
маневренными, и ваш счастли-
вый шанс не ускользнет из рук. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. В выход-
ные доделайте отложенные 
домашние дела.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Девам не следует культивиро-
вать негативные воспоминания 
и страхи. Старайтесь жить в 
настоящем, не делая далеко-
идущих планов, смотрите на 
вещи проще. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В субботу будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 
и 19.

Весам сейчас не надо быть 
просто сторонними наблюда-
телями, пассивность нынче не 
приветствуется. Принимайте 
активное участие в совмест-
ных предприятиях и не бойтесь 
использовать свое обаяние 
для конкретных целей. В среду 
торопитесь... медленно. В вос-
кресенье сходите в театр.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 15 
и 16.

Рабочий энтузиазм заставит 
Скорпионов на этой неделе 
оставить пустые обещания и 
перейти к делу. У вас есть все 
шансы справиться с большим 
объемом работы. Выходные 
не стоит проводить в блажен-
ном безделье, займитесь чем-
нибудь полезным. Во вторник 
не опаздывайте.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 
и 20.

Выбирайте дело по душе, и 
результат будет достигнут в 
два раза быстрее. Кроме того, 
привлечение хорошей компа-
нии на вашу сторону окажет 
положительное влияние на 
ход событий. Интуиция в среду 
станет хорошим помощником 
в денежной сфере. Выходные 
посвятите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 16 
и 19.

Вы уверенно стоите на ногах, 
все спорные служебные во-
просы удачно разрешились. 
Настало время проанализи-
ровать, на что уходят ваши 
финансы. Попробуйте не по-
купать бесполезных вещей. В 
четверг займитесь спортом. 
Во вторник будьте вниматель-
ны, работая с документами.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 
и 19.

Будьте готовы не только к при-
ятным неожиданностям. Трезво 
оценивайте ситуацию, и вам 
удастся обойти подводные кам-
ни без весомых потерь. В среду 
Луна в знаке - благоприятное 
время для творческой работы 
и романтических свиданий. В 
субботу лучше не отказываться 
от предложенной помощи.
Благоприятные дни - 14 и 19.
Неблагоприятные дни - 15 
и 16.

ПРОГНОЗ

17 сентября трин Марса и Урана, удачный 
день для новаторских начинаний. 18 сен-
тября оппозиция Венеры и Урана, веро-
ятна напряженность в отношениях, не-
удачный день для шопинга. 19 сентября 
секстиль Венеры и Марса, будем легко 
ладить с большинством людей.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

14 - 20
СЕНТЯБРЯ

Мальчик понял, что 
мама его обманывает, 
когда в третьем киндер-
сюрпризе ему попался 
желток и белок.

В зоопарке быстро-
идущая девушка в лео-
пардовых легинсах рас-
пугала стаю косуль.

Не экономь на безо-
пасности за рулем! 
Купи иконку.

Есть только два вида 
кредитных мошенни-
ков: те, которые не 
отдают кредиты, и те, 
которые их дают.

- Здравствуйте, мы из 
России.

- А чего вы с порога 
угрожаете?

Правительству РФ уже 
пора продать долг Укра-
ины каким-нибудь отмо-
роженным коллекторам.

Индейцы не обрати-
ли внимания на поток 
беженцев из Европы… 
Теперь они живут в ре-
зервациях.

- В чем сходство депу-
татов с гастарбайтерами?

- И те и другие пере-
водят деньги своим де-
тям и семьям за границу. 

- Почему прокуроры 
на пенсии становятся 
заядлыми дачниками?

- Да они уже просто 
не могут не сажать!

- Мама, мой муж сно-
ва накричал на меня, я 
переезжаю жить к тебе.

- Нет, дорогая, он дол-
жен заплатить за свои 
ошибки. Я переезжаю 
к вам!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пакистан. 7. Саванна. 10. Обормот. 11. 
Апостол. 12. Азия. 13. Инсулин. 15. Акр. 16. Чак. 17. Дирижер. 
18. «Аида». 19. Обкатка. 22. Карточка. 25. Лед. 26. Таракан. 29. 
Радар. 31. Ибица. 33. Ссылка. 35. Инки. 36. Квант. 38. Нант. 39. 
Бряцание. 41. Сорт. 42. Разворот. 44. Двойняшки. 47. Паскви-
лянт. 49. Боа. 50. Матвеев. 53. Арнольд. 55. Лимонад. 56. Епи-
скоп. 60. Номинал. 61. Евразия. 62. Афганец. 63. Царапина. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Поплавок. 2. Кифара. 3. Тысяча. 4. Новикова. 
5. Фокс. 6. Ямал. 7. Стандарт. 8. Абсцисса. 9. Аллерген. 14. Уха. 
20. Калорифер. 21. Таджик. 23. Рабыня. 24. Чара. 27. Реактив. 
28. Кавалерия. 30. Довесок. 32. Бин. 34. Кваканье. 37. Тент. 40. 
Ржев. 42. Расклад. 43. Зев. 45. Ост. 46. Ибсен. 47. Павел. 48. 
Телеграмма. 50. Масленка. 51. Вероника. 52. Владелец. 54. Отс. 
57. Икра. 58. Коза. 59. Паяц. 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. «Сестра» пилюли. 7. 
Выдающаяся русская балерина. 10. Каждая косточка пальца. 
11. Искусство стратега. 12. Брыльска в «Иронии судьбы…». 
13. «Инструмент  » в руках дирижера. 15. Страстные глаза из 
романса. 16. Удушливый дым керосинки. 17. Город ситца и 
невест. 18. Левый приток Волги. 19. Дочь монарха в Испании. 
22. Настя Каменская вне кадра. 25. Король Симба. 26. Тот же 
проситель. 29. Источник спасительной влаги в пустыне. 31. 
Местопребывание правителя Голландии. 33. Нетленный обра-
зец классики. 35. Стальная гусеничная пластина. 36. Металл, 
над которым чах Кощей. 38. Важен в стихах и в музыке. 39. 
Обращение утки к потомству. 41. Рисунок, выбитый на пле-
че. 42. Дамба – защита от прибоя. 44. Писарь-виртуоз. 47. 
Ароматизатор тела. 49. Имя эстонской актрисы Лундвер. 50. 
Вещи в походном состоянии. 53. Хозяин волшебной лампы. 
55. Ария колокольчика. 56. Декоративный цветок. 60. Мата 
Хари как тайный агент. 61. Пельмени родом из Апеннин. 62. 
Столица Туркменистана. 63. «Промокашка» в ресторане.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Серия фильмов о Матрице. 
2. Амурная роль Ширвиндта. 3. Десять в третьей степени. 4. 
Богиня из пены морской. 5. Ценный отход в металлургии. 6. 
Будущее старой хибары. 7. Русский аксакал. 8. Алфавит древ-
них римлян. 9. И Луначарский, и Папанов. 14. Жена Адама. 
20. Ошибка на беговой дорожке. 21. Морская рыба без мел-
ких косточек. 23. Утренняя церковная служба. 24. Булычов-
старший у Горького. 27. И Армстронг, и Утесов. 28. Коробочка 
с городком у Одоевского. 30. Статейка в несколько строк. 32. 
Единица площади поместья сэра. 34. Красавица на коне. 37. 
Вереница груженых повозок. 40. Дама на невольничьем рын-
ке. 42. Компонент крема для массажа. 43. Мир и согласие в 

семье. 45. От него сверка-
ют ногти. 46. Апельсиновая 
шипучка. 47. Победитель ве-
ликана Голиафа. 48. Княжна 
– лжевнучка Петра I. 50. «Ле-
денец» новорожденного. 51. 
Сняла фильм про Штирлица. 
52. Искусство, «убегающее» 
вперед. 54. Дерево у лукомо-
рья. 57. Ассорти из театраль-
ных номеров. 58. Сидящий за 
столом для повара. 59. Трава 
для аптечных капель.

www.gospozhaluba.ru

ГОСПОЖА ЛЮБА
 Предсказываю судьбу
 Верну мужа и мир в семье
 Сниму порчу, сглаз,

 венец безбрачия
 Удача в бизнесе

Пенсионерам
СКИДКА

Р
ек

ла
м

а

(495) 386-38-42,
8(910) 455-66-66,
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»
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